
Sale López Obrador en
defensa de Sepúlveda
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Consuelo López González                                             

Momentos después de que Luis Orozco

Suárez asumiera como gobernador interi-

no, Samuel García Sepúlveda, goberna-

dor con licencia y precandidato a la presi-

dencia de la República, arribó a Palacio

de Gobierno y reasumió sus funciones al

frente de la gubernatura de Nuevo León.

En un hecho sorpresivo, el mandata-

rio estatal renunció a sus aspiraciones

políticas, luego que la Suprema Corte de

Justicia de la Nación confirmara la

designación de Orozco Suárez, dejando

fuera a Javier Navarro Velasco, secreta-

rio general de Gobierno, quien pretendía

asumiera como encargado del despacho.

Navarro Velasco comunicó la deci-

sión de García Sepúlveda mientras

Orozco Suárez daba su primer mensaje

como gobernador interino en las escali-

natas del recinto estatal.

Asimismo, se compartió un acuerdo

publicado en el Periódico Oficial del

Estado, en el que el jefe del Ejecutivo

notifica su regreso.

Lo anterior tras darse  por enterado

de una suspensión del Poder Judicial

que deja sin efecto la licencia que le

había autorizado el Congreso.

“El día de hoy, el suscrito y por las

razones mencionadas reasume sus funcio-

nes como Gobernador constitucional del

Estado de Nuevo León”, refiere el escrito.

Más tarde, Samuel García arribó a

Palacio de Gobierno, en donde estuvo

alrededor de una hora y salió directa-

mente a su vehículo sin dar declaracio-

nes a la prensa.

Posteriormente, realizó una publica-

ción en redes sociales en la que afirma

que comunicó a su gabinete que reasu-

mió “legal y formalmente funciones” y

que, además, que los convocaría hoy a

primera hora .

En Escena

Renuncia a aspiración presidencial.

Acuerdo publicado en el Diario

Oficial del Estado.

El Monterrey buscará 
esta noche remontar 

cuando reciba al 
cuadro del Atlético 

de San Luis, buscando 
con esto también su 
pase a la semifinal, 

en un duelo que 
será decisivo.
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El presidente afirmó que los del bloque conservador ‘están muy enojados’.

El emecista dijo que reasume el cargo tras resolución de la Corte.

El Máximo Tribunal validó la designación de Luis Orozco.

El Universal                                             

En medio de la crisis política en Nuevo

León por la licencia de Samuel García

y el nombramiento de un gobernador

interino, el presidente Andrés Manuel

López Obrador salió en defensa del

precandidato presidencial único de

Movimiento Ciudadano.

“Yo creo que Samuel García tiene el

derecho de participar como cualquier

ciudadano”, expresó López Obrador en

su conferencia mañanera de ayer.

Previo a salir a inaugurar el

Aeropuerto Internacional “Felipe

Carrillo Puerto” en Tulum, el

Presidente señaló que no ve un riesgo

de ingobernabilidad en Nuevo León y

esto es “propio de la democracia”.

“¿Ahora, por qué tanto obstáculo

por una candidatura? ¿Por qué no lo

dejan para que sea el pueblo el que

decida? ¡Cómo creen ustedes que yo no

voy a defender a alguien que lo quieren

descalificar o ganarle en la mesa si era

lo que querían hacer lo mismo cuando

el desafuero!, expresó el presidente.

Al arremeter contra los medios por

informar de la situación en el estado, el

presidente insistió en esperar la situación

en Nuevo León ante la crisis política:

“Quiénes somos nosotros para juzgar”.

El fondo, es que están muy enoja-

dos los del bloque conservador, que

dirige el empresario Claudio X.

González, aseguró.

El Universal                                             

Al dar “otra buena noticia” en el

marco de los 5 años al frente del

Gobierno de México, el presidente

Andrés Manuel López Obrador infor-

mó que se logró, con el sector obrero

y empresarios un acuerdo para incre-

mentar en 20% el salario mínimo a

partir del 1 de enero de 2024.

“Esto es histórico porque significa

que vamos a cumplir lo que ofreci-

mos al inicio de nuestro gobierno, de

aumentar el salario mínimo en térmi-

nos reales, al doble”, destacó en su

conferencia mañanera de ayer en

Palacio Nacional.

Indicó que cuando llegó al

Gobierno, el salario mínimo era de 88

pesos diarios: 2 mil 687 pesos mensua-

les, “y a partir del 1 de enero, el salario

mínimo va a ser de 249 pesos diarios, 7

mil 508 pesos mensuales”.

Agregó que, en la zona libre de la

frontera norte, el salario pasa de 88

pesos, en 2018, a 375 pesos diarios a

partir del primer día del próximo

año: 11 mil 403 pesos mensuales.

“¡Qué mejor manera de conmemorar

los 5 años de nuestro gobierno, demos-

trando que es posible el progreso, la

construcción de obras magnas con justi-

cia, al mismo tiempo!”, declaró.

López Obrador invitó a su confe-

rencia al sector empresarial “para

que ellos expliquen” este logro.

El Universal                                             

El presidente Andrés Manuel López

Obrador informó que envió una

nueva terna al Senado para elegir a la

ministra de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación, luego de que

los senadores le rechazaron la prime-

ra propuesta.

En su conferencia mañanera de ayer en

Palacio Nacional, López Obrador indicó

que la nueva terna incluye a Eréndira

Cruzvillegas Fuentes, y mantiene a Lenia

Batres y Bertha Alcalde Luján.

En esta nueva propuesta, el presi-

dente López Obrador dejó fuera a

María Estela Ríos González, consejera

jurídica del Ejecutivo federal.

Senado rechaza terna de AMLO

El pleno del Senado devolvió al

titular del Ejecutivo federal la terna

para elegir a una nueva ministra de la

Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN).

Bertha Alcalde, Lenia Batres y

María Estela Ríos, quienes fueron cali-

ficadas por la oposición como minis-

tras carnalas no alcanzaron la mayoría

calificada que requiere la Constitución

para ocupar el cargo en las dos rondas

que se votó por cédula.

Ante esta situación, la terna se dio

por desechada, por lo que el presidente

López Obrador deberá presentar una

nueva propuesta a la Cámara Alta.

El Senado recibió la segunda terna de

candidatas a ministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación.

El coordinador del grupo parlamen-

tario de Morena, Eduardo Ramírez,

señaló que la comisión podría sesionar

el próximo lunes para citar a compare-

cer sólo a la maestra Cruz Villegas.

Eréndira Cruzvillegas. Lenia Batres. Bertha Alcalde.

Anuncia Samuel García
regreso a gubernatura

El jefe del Ejecutivo federal índicó que cuando inició su administración, el

pago mensual era de 2,687 pesos, y a partir del 1 de enero será 7,508.

Envía presidente nueva terna para ministra

Aumentará 20 por ciento el
salario mínimo para 2024



n los últimos años la

migración de menores

ha alcanzado máximos

históricos en América

Latina y el Caribe. Si

mundialmente la niñez

representa menos que el 15% de la

población migrante, en esta región

alcanza el 25%. Cada vez son más los

menores que se embarcan en un peli-

groso viaje hacia Estados Unidos,

escapando de la pobreza, la guerra, la

violencia y la falta de oportunidades

en sus países de origen.

Según el último reporte de La

Infancia en peligro, de la UNICEF, en

2022, de los 250 mil migrantes que

cruzaron la selva del Darién, 40 mil

fueron niños; más de 60 mil han

cruzado en los primeros ocho meses

del 2023, siendo la mitad de ellos

menores de 5 años. Por su parte, el

CBP norteamericano estima que más

de 149 mil niños cruzaron a Estados

Unidos en el año fiscal 2021, y más

de 155 mil en el 2022. En los

primeros siete meses del 2023, han

ingresado al país más de 83 mil. El

caso de México no es menos dramáti-

co. Según la Unidad de Política

Migratoria (UPM), el año pasado

fueron detectados alrededor de 70 mil

menores.

La niñez es el sector más vulnera-

ble del fenómeno migratorio. Su

experiencia en movilidad está marca-

da por el desarraigo y la adultez pre-

coz, además de todos los peligros

acrecentados por su edad: abusos,

chantaje, discriminación, secuestro,

reclutamiento y adversidades natu-

rales. Las niñas y adolescentes

migrantes son más propensas a sufrir

abusos sexuales, violaciones y

explotación sexual. Según la encues-

ta realizada por Plan International

México en 2023, 7 de cada 10 niñas,

adolescentes y mujeres migrantes han

sido testigos de situaciones de

explotación, violencia sexual y trata

de personas durante su viaje.

En el caso de México, los menores

se exponen a numerosos peligros,

siendo uno de los más graves el reclu-

tamiento del crimen organizado, con

el objetivo de realizar actividades

criminales en ambos lados de la fron-

tera. Se exponen al trabajo esclavo, el

tráfico de sustancias como “mulas”,

las redes de explotación sexual, el

sicariato, y el “coyotaje”. Este es el

caso de los denominados “niños de

circuito”, menores que lideran los

cruces de indocumentados por la

frontera. Este delito, castigable en

ambos países, es improcedente en el

caso de los menores de edad.

Retenidos por un tiempo, posterior-

mente son liberados, por lo que

pueden reiniciar el circuito, haciendo

de este un negocio extremadamente

rentable para las organizaciones

criminales que los “emplean”.

Las legislaciones existentes no han

logrado atender el problema correcta-

mente. Ya en 2020 se publicó una

reforma a diversos artículos de la Ley

de Migración y de la Ley sobre

Refugiados, Protección

Complementaria y Asilo Político en

b. Se estableció que ningún menor

debería ingresar en una estación

migratoria, quitando así la custodia al

Instituto Nacional de Migración.

Consecuentemente, la atención a la

niñez en contexto de migración pasó

a ser atribución del DIF nacional. Sin

embargo, según el propio informe de

la UPM, dicho grupo aparece única-

mente como “canalizado”, y en el

2020 y 2021, el DIF nacional sólo

atendió al 28.6 y 59.9%, respectiva-

mente, del total de niños, niñas y ado-

lescentes migrantes que les fueron

canalizados por autoridades migrato-

rias, por lo que es presumible que

buena parte de estos menores quedan

en el limbo.

Debemos reconocer la atención de

la niñez migrante como una emergen-

cia nacional al tiempo de revisar las

vías migratorias seguras y regulares

para niños, incluidos mecanismos de

reunificación familiar y refugio.

También fortalecer procesos fronteri-

zos y de recepción para atender ade-

cuadamente a esta población. Es

necesario poner en marcha mecanis-

mos de protección para salvaguardar

a la niñez migrante de la explotación

y la violencia por parte de las organi-

zaciones criminales. Los menores

viajan guiados por sus circunstancias

y con la idea de un futuro prometedor

que lamentablemente no siempre

alcanzarán.

l distintivo por excelencia de

nuestro régimen democrático

es la participación de tres

poderes independientes, es

decir, ninguno se somete a

otro. El Ejecutivo, en palabras

de su actual titular, ha dejado de ser el poder

de los poderes.                      

No obstante, siendo Morena mayoría en el

Congreso, la influencia del Ejecutivo en el

Legislativo resulta determinante. Referente

al poder Judicial, la Suprema Corte de

Justicia tradicionalmente se renueva escalon-

adamente, limitando a cada presidente el

nominar durante su gestión a tres magistra-

dos. Este sexenio atípico le otorga dos posi-

ciones extra al Ejecutivo por las renuncias de

los ministros Eduardo García Mora y Arturo

Zaldívar, lo que le confiere amplias posibili-

dades de controlar al menos 4 de los 11 votos

emitidos por los respectivos ministros, que

cuando menos deben sumar 8 votos para

reformar o adicionar la Constitución, lo cual

haría innecesario que Morena obtenga may-

oría calificada en las próximas elecciones

para implementar el amenazante Plan C que

pretende reformar la Constitución en sep-

tiembre próximo para que los ministros de la

Corte sean electos por el voto popular. De

consumarse esta posibilidad, entonces sí, el

Ejecutivo se convertiría en el poder de los

poderes.

Precisamente, para relevar al irrespons-

able desertor Arturo Zaldívar, AMLO envió

una terna de tres mujeres morenistas de su

gobierno, aduciendo que cumplen con los

requisitos legales para ingresar a la Corte,

aunque la oposición las ha acusado de nepo-

tismo y de pertenecer al partido del man-

datario. Una de ellas, hermana de la secre-

taria de Gobernación, otra, hermana del jefe

de gobierno de la CDMX y la otra, consejera

jurídica de la presidencia. Ora sí que fuera

máscaras, la 4T avasalla, carro completo, ya

no hay porque guardar las formas. Al ser rec-

hazada la terna presentada, AMLO propon-

drá una segunda, para finalmente imponer

una ministra a modo. Atención con Ernestina

Godoy.

Por lo mismo, sorprende que la ministra

Loretta Ortiz, incondicional probada del

presidente López Obrador, se haya pronunci-

ado contra la elección de ministros y jueces

mediante el voto popular: “un perfil que

aspire a llegar a la Corte debe contar con

cualidades específicas, las cuales no pueden

ser elegidas por los ciudadanos en las urnas”.

Y en ese no guardar las formas, por evitar

provocaciones de enviados del conser-

vadurismo en su afán por dañar la investidu-

ra presidencial, AMLO opta por no acercarse

a los damnificados de Acapulco y a faltar a la

inauguración del Centro de Rehabilitación

Infantil Teletón Montaña de Guerrero, tras la

irrupción de integrantes de la izquierdista

Coordinadora Estatal de Trabajadores de la

Educación, arguyendo que se trata de un

“grupo manipulado y penetrado por el con-

servadurismo”, o sea, en adelante el presi-

dente tomará distancia del pueblo que tanto

lo cuida y lo defiende, por culpa de conser-

vadores provocadores en busca de conflicto.

López Obrador alista iniciativa al Poder

Judicial proponiendo un tribunal interno que

evalúe las acciones de jueces, magistrados y

ministros, además de establecer la figura de

revocación de mandato para dichos cargos.

O sea, habría jueces de jueces.

Parece no haberse considerado la posibil-

idad de que sean rechazadas las ternas de

subordinados para la Suprema Corte y el no

votar por un congreso con mayoría de legis-

ladores de Morena.

Analista. @Jose_Rubinstein

a humanidad inventó el

Estado para producir un

orden político que per-

mitiera la supervivencia

de la especie. Pero eso

ocurrió en tiempos tan

remotos que ya nadie se acuerda. Sin

embargo, en nuestra experiencia

cotidiana advertimos las consecuen-

cias de tres cosas que dependen del

Estado: 1) una autoridad con gobier-

no profesional, 2) un sistema legal

reconocido y obedecido y 3) el predo-

minio del interés público sobre el pri-

vado, realizado en la rendición de

cuentas.

Para que estas tres condiciones se

cumplan es necesario que se con-

creten en bienes públicos. En concre-

to: la administración pública eficiente

en el cumplimiento de los compro-

misos consignados en el contrato

social que se comporta de acuerdo

con las reglas establecidas del dere-

cho y subordina el interés privado al

público. Todo esto se mide por el

grado en que el Estado remueve

males y proporciona los bienes a que

está obligado.

¿Dónde estamos en este respecto?

No sólo más lejos del ideal, sino que

hemos retrocedido. Consideremos

solo dos de las varias obligaciones

constitucionales del Estado: salud y

educación. Aunque el derecho a la

salud es vago, el artículo 4° constitu-

cional lo consagra y la ley agrega el

derecho a la protección a la salud.

Esto se cumple cuando la persona

puede recibir el servicio público que

supuestamente garantiza el Estado.

Según el estudio publicado en agosto

por The Lancet

(https://bit.ly/3uulWLv) la cobertura

en salud se duplicó entre 2000 y 2016

hasta alcanzar el máximo histórico de

110 millones de afiliados. Al agregar

el Seguro Popular (SP) a la salud

pública, que cubría a cerca del 45 por-

ciento de la población, otro 45 por-

ciento accedió a los servicios. Sin

embargo, al crear el fracasado Insabi

para sustituir al “engendro neoliber-

al”, la cobertura cayó casi un 20 por

ciento respecto a 2016. Al desapare-

cer el SP se desprotegió a 18 millones

de personas que en 2016 estaban

cubiertas. Esto quiere decir que los

bienes asociados a la salud como

enfermeras, médicos, hospitales,

clínicas y medicinas dejaron de pro-

porcionarse en aras de crear un nuevo

sistema. La pregunta elemental aquí

es si, suponiendo sin conceder que

fuera preferible un sistema exclusiva-

mente público de salud, ¿era nece-

sario borrar de un plumazo al SP en

vez de transitar progresivamente

(como lo mandata la Constitución en

el artículo 4°) para no desproteger a

nadie?. Lo que se hizo fue y sigue

siendo un disparate desde la óptica de

garantizar el bienestar público.

En educación ocurre otro tanto. Ya

empiezan a aparecer los estudios

sobre los efectos de la pandemia en

los educandos. 

El gobierno de AMLO se negó

rotundamente a apoyar con recursos

adicionales y metodologías alternati-

vas (a distancia, etc.) a la población

escolar para afectar tan drásticamente

su aprendizaje durante los meses de

cierre de las escuelas. 

Como resultado, señala el Banco

Mundial (https://bit.ly/3SSwiz8), los

estudiantes que no pueden leer un

texto simple aumentaron 25 porcien-

to, y no hay interés en las dependen-

cias oficiales para formular una

estrategia de recuperación del

aprovechamiento. 

La caída en la matrícula escolar

cayó 1 porciento después de la pan-

demia, pero entre los alumnos de las

familias con menor nivel educativo el

porcentaje de caída se elevó más del

doble, a 2.3 porciento.

No se puede culpar al gobierno de

la pandemia, pero sí señalar su negli-

gencia para mitigar los efectos del

confinamiento en salud y educación. 

Los retrocesos en los servicios de

salud y educativos, ocasionados por

la reducción del gasto —para usarlo

clientelarmente— y en una visión

ideológica y no técnica ni pragmática

de los problemas, da fe del

incumplimiento del gobierno con la

función elemental del Estado: pro-

ducir bienes públicos. 

Cuando la falla es por negligencia,

estamos ante un Estado opresivo.

¿Cuál proyecto político ofrece a

México en 2024 un camino diferente?

Es obvio que no el de Morena, que

corre en sentido contrario. 

¿Será capaz la oposición de con-

struir una propuesta alternativa y

atractiva para revertir el desastre? La

pregunta exige una respuesta que no

llega.

Debemos ir sacando al
Ejército de las calles. El
Ejército no está preparado
para esta función. […] nos va

a llevar 6 meses el ir regresando al Ejército
[a los cuarteles]”. Esa fue la promesa de
López Obrador en campaña desde 2012.
Cinco años después de haber alcanzado la
Presidencia ha quedado claro para todos los
mexicanos que el López Obrador candidato
mentía.

Mintió cada vez que aseguró que fortale-
cería a la policía para que se hiciera cargo
de la seguridad pública. Volvió a mentir
cuando prometió crear una Guardia
Nacional que estaría bajo las órdenes de un
civil. Pero hay una mentira todavía más
grave, pues sus repercusiones han transfor-
mado el entramado del régimen político en
México. López Obrador mintió cuando
argumentó que la vuelta del Ejército a los
cuarteles era porque éste tiene una única
función que es la de “proteger la soberanía
nacional.” “El ejército -dijo- no está
preparado para otra cosa”.

Al poco tiempo de haber tomado pos-
esión, el presidente se desdecía. El Ejército
seguiría en las calles como parte de una
estrategia de seguridad. Estrategia que sin

embargo, ha resultado fallida, como lo
demuestra el alarmante número de homi-
cidios durante la administración de AMLO,
comparable al de sus predecesores en un
periodo más corto.  Se ha convertido en un
proyecto político, donde el Ejército se uti-
liza para cumplir con ambiciones políticas
bajo la fachada de la seguridad nacional.
Este enfoque exime a los proyectos mil-
itares de la supervisión tradicional, la trans-
parencia y la rendición de cuentas.

López Obrador lleva cinco años con-
struyendo un Estado militar, un cambio par-
adigmático en la función y el alcance de las
fuerzas armadas, que se ha extendido
mucho más allá de la seguridad pública.
Este fenómeno presenta desafíos sin prece-
dentes para quien ocupe la silla en Palacio
Nacional, quien deberá navegar un panora-
ma político y administrativo donde el
Ejército ha asumido roles cruciales en áreas
tradicionalmente civiles.

Bajo el pretexto de la seguridad nacional,
las fuerzas armadas ahora supervisan
proyectos de infraestructura significativos,
gestionan aduanas, puertos y aeropuertos, e
incluso han lanzado una aerolínea. Esta
expansión del rol militar en la vida civil
mexicana es un cambio drástico y peligroso.

Esta expansión no solo contraviene el
artículo 129 de la Constitución, que limita

el papel de las fuerzas armadas en tiempos
de paz, sino que también plantea serias pre-
ocupaciones sobre la erosión de la sepa-
ración entre lo militar y lo civil. La super-
visión militar de proyectos de infraestruc-
tura clave, la gestión de aduanas, puertos y
aeropuertos, y la distribución de libros de
texto son indicativos de un cambio signi-
ficativo en la estructura de gobernanza del
país.

Visto como proyecto político, la creación
de un Estado Militar coloca a las fuerzas
armadas en una posición política que pone
en riesgo su papel como responsables de
cuidar la jornada electoral y proteger las
boletas electorales en las próximas elec-
ciones.

La próxima presidenta de México
enfrentará el desafío de redefinir el papel
del Ejército y de reestablecer la autoridad
civil en áreas clave. La tarea no será solo
revertir la expansión del papel militar, sino
también restaurar la confianza en las institu-
ciones civiles y asegurar que la lealtad del
Ejército esté firmemente arraigada en la
Constitución, no en la figura del presidente.
Este cambio es crucial para preservar la
democracia y el estado de derecho en
México.

Twitter: solange_

sábado 2 de diciembre del  2023

Morenización

El legado de AMLO: un Estado Militar

Eunice Rendón

Solange Márquez

L
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El éxodo de la niñez

El Estado y los males públicosJueces de jueces
José Rubinstein

Francisco Valdés UgaldeE

Sábado 2 de Diciembre del 2023. Año CV. Número 39,789
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“Quedó atrás el régimen de corrupción
y discriminación”, aseguró la precandi-
data presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum, al celebrar los 5 años de la
administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

En redes sociales, la exmandataria
capitalina mencionó que, hace cinco
años, México inició una nueva era la de
la prosperidad compartida, la del desa-
rrollo con bienestar.

Aseguró que en los cinco años de
gobierno del presidente, hay dos
grandes noticias: la inauguración del

Aeropuerto Internacional Felipe
Carrillo Puerto, en Tulum, Quintana
Roo, y el aumento al salario mínimo
en un 20 por ciento.

Sheinbaum ha mencionado en sus
eventos políticos que va por el “segun-
do piso de la transformación”, y que de
ganar las siguientes elecciones seguirá
con el legado del López Obrador, pero
con sello propio.

‘ESTAMOS DE FIESTA’
Al asegurar que le dará continuidad a la
autollamada cuarta transformación, la
precandidata presidencial de la coali-
ción “Sigamos Haciendo Historia”,
Claudia Sheinbaum, dijo que hace

cinco años se cambió la forma de
gobernar con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, mientras que
la oposición sigue ofreciendo mentiras
e hipocresías.

“Antes se gobernaba con un mode-
lo donde se miraba a los de arriba, y
no miraba al pueblo raso, y hoy se
gobierna con un proyecto de 'primero
los pobres'. Y cuando eso ocurre hay
prosperidad para todos. Y cuando eso
ocurre disminuye la desigualdad, la
pobreza. Cambió México hace cinco
años y por eso estamos de fiesta”, ase-
guró Sheinbaum en Ocotlán, Jalisco,
en un mitin con militantes y simpati-
zantes de Morena.

El Universal                                            

Por tercer día consecutivo, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador
abogó por el exmandatario, Vicente
Fox, para que le devuelvan su cuenta de
X, tras haber expresado comentarios
contra la influencer Mariana Rodríguez.

“Sostengo que no deben de censu-
rarlo y ni modo que Fox simpatice con
nosotros”, expresó López Obrador en
conferencia mañanera de ayer .

López Obrador mencionó que el
expresidente de México debería dis-
culparse con la esposa de Samuel
García, esposa del precandidato único
de Movimiento Ciudadano para la
presidencia.

“¿Por qué la censura? Prohibido
prohibir”, expresó el presidente al
cuestionar a los dueños de la red social.
Recordó que cuando cancelaron las
redes sociales del exmandatario esta-
dounidense, Donald Trump, también se
pronunció en contra.

“Hay que garantizar la libertad y que
cada quien se haga responsable”, señaló.

CELEBRA LIBERACIÓN 
DE MEXICANA

El presidente López Obrador celebró la
liberación de la mexicana Ilana
Gritzewsky Camhi, una de las dos per-
sonas mexicanas retenidas por Hamás
en Gaza desde el pasado 7 de octubre,
en medio del conflicto israelí-palestino.

El mandatario agradeció a quienes

participaron en las gestiones para la
liberación porque “es una muy buena
noticia”. “Hemos estado muy pen-
dientes y han tenido consideración
con nosotros, tanto de un agrupa-
miento como del otro, mucha consi-
deración con México, hay respeto
por México y esto nos facilita bas-
tante hacer estas gestiones tan deli-
cadas”, dijo.

“Vamos avanzando”, dijo el presi-
dente López Obrador al recordar que
aún falta la liberación Orión Hernández
Radoux, aún cautivo por Hamás.

El Universal                                            

El presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezó la tarde de ayer la
ceremonia de inauguración del
Aeropuerto Internacional de Tulum
“Felipe Carrillo Puerto”.

Tras su conferencia de prensa en
Palacio Nacional, el jefe del Ejecutivo
abordó en el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA) un avión de la
Fuerza Aérea Mexicana (FAM) rumbo a
Tulum para inaugurar el aeropuerto.

A las 12:00 horas, el presidente
López Obrador (acompañado por su
esposa Beatriz Gutiérrez Müller y reci-
bidos por la gobernadora Mara
Lezama) llegó al área donde encabezó
la inauguración.

Al acto asistieron funcionarios de su
gabinete legal y ampliado, así como
gobernadores, embajadores (entre ellos
Ken Salazar, embajador de Estados
Unidos en México) y empresarios,
como Carlos Slim, y Francisco
Cervantes, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE).

ATERRIZA EL PRIMER VUELO
La tarde de ayer aterrizó el primer
avión comercial en el recién inaugura-
do Aeropuerto Internacional de Tulum
“Felipe Carrillo Puerto.”

Se trata del avión 737800 de
VivaAerobus, con 160 pasajeros y el
cual fue recibido en la pista por los tra-
dicionales arcos de agua por ser el pri-
mer aterrizaje en este aeropuerto.

El Universal                                            

La precandidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, no descar-
ta la posibilidad de incorporar a su
campaña al exgobernador de
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme.

Entrevistada al asistir a la toma
de posesión del nuevo gobernador
coahuilense, Manolo Jiménez, la
aspirante de la alianza opositora
afirmó que le gustaría tener los
consejos de Riquelme en el tema
de seguridad, en el que su gobier-
no fue exitoso.

“Yo no he platicado con el gober-
nador. A mí me preguntaron que si

me encantaría o que si me gustaría
invitarlo. Claro que sí, sobre todo por
esa gran experiencia que tiene en
materia de seguridad, que es lo que
los mexicanos están reclamando. La
demanda número uno de todo
México es seguridad. Y si tenemos
un gobierno exitoso en materia de
seguridad, pues hay que escucharlo”.

Dijo que una vez que ya concluyó
el gobierno de Riquelme, espera
poder platicar con él y sobre todo
recibir sus consejos para ese tema
con complicado y delicado que es la
inseguridad en nuestro país.

“Obviamente, el modelo Coahuila
lo queremos replicar, porque fue un
modelo que tuvo éxito”, dijo.

No descarta Xóchitl incorporar
a Miguel Riquelme a campaña

La abanderada oficialista prometió seguir legado de AMLO.

La precandidata acudió a la toma de posesión del
gobernador coahuilense Manolo Jiménez.

El Universal                                            

Ken Salazar, embajador de Estados
Unidos en México, afirmó que el
gobierno estadounidense no tomará
posición política frente a las elecciones
presidenciales de México en 2024.

En una breve entrevista durante
el vuelo rumbo al nuevo Aeropuerto
Internacional de Tulum “Felipe
Carrillo Puerto”, que inaugurará a
mediodía el presidente Andrés
Manuel López Obrador, el embaja-
dor Salazar afirmó que el gobierno
de Joe Biden tiene una agenda com-
prometida con México, al menos
hasta 2030.

“Nosotros trabajamos en la agen-
da, no tomamos posición en la políti-
ca de México. Estará en los planes de
nosotros trabajar en los temas que
llevamos muy bien hasta el 2030”,
dijo Ken Salazar.

Reconoció que en la relación
entre ambos países hay retos difíci-
les, pero la solución es trabajar
coordinadamente.

“La relación es buena. Es buena
porque es relación de respeto y de
socios, no es una relación de desi-
guales. Hay cosas muy buenas”.

“Es una relación positiva. No hay
acuerdo en todo, hay retos muy difí-
ciles pero la solución es trabajar

entre los dos países”, dijo.
Además, el embajador celebró la

inauguración del nuevo Aeropuerto
de Tulum “Felipe Carrillo Puerto”.

“Lo de Tulum es para nosotros un
tiempo de celebrar, se ve la infraes-
tructura y el desarrollo del sureste.
Lo comenta Biden, el desarrollo de
México y la relación de Estados
Unidos con México, es una cosa de
mucha fortuna para los pueblos de
las dos naciones.

“Las cadenas de suministro, el
turismo por el transporte aéreo va a
seguir hacia adelante, entonces veni-
mos con mucha alegría hoy a ser
parte de la celebración”, declaró.

El representante estadounidense Ken Salazar aseveró que su presidente Joe
Biden tiene una agenda comprometida con México hasta el 2030.

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el exmandatario
debe pedir disculpas a Mariana Rodríguez, esposa de Samuel García.

Ayer mismo se estrenó con un vuelo comercial.

Sostengo que no deben de 

censurarlo y ni modo que

(Vicente) Fox simpatice con

nosotros (...) ¿Por qué la 

censura? Prohibido prohibir 

(...) Hay que garantizar la 

libertad y que cada quien 

se haga responsable”.

AMLO

“

EUA no toma posición sobre 2024: embajador

Quedó atrás régimen de corrupción: Sheinbaum

Aboga para que devuelvan
a Fox su cuenta en red social X

Inaugura AMLO Aeropuerto
Internacional de Tulum
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Los partidos políticos ganaron tiem-
po para pagar multas por 222 millo-
nes de pesos, luego de que el
Consejo General del INE aplazó san-
ciones para mayores investigaciones.

De acuerdo con cifras prelimina-
res, los partidos políticos deberán
pagar multas por 518 millones de
pesos, es decir, un 30% menos de los
740 millones de pesos que establecía
el proyecto inicialmente.

Morena fue el partido más benefi-
ciado, al pasar de 314.8 millones de
pesos en sanciones a 169 millones de
pesos tras los ajustes aprobados.

Por mayoría de 6 votos, el INE
perdonó una multa a Morena por 145

millones 869 mil pesos por la contra-
tación de casi 3 mil auxiliares políti-
cos, ya que no justificó qué activida-
des desempeñaron, además de que
coincidió con la realización de la
consulta de revocación de mandato.

El Instituto inició un procedimiento
oficioso para que se investigue a fondo
la situación, el cual podría extenderse
hasta por un periodo de cinco años.

Al respecto, el consejero Arturo
Castillo, expuso que hay un aumento
de las contrataciones del partido en
los meses de febrero, marzo y abril
de 2022, del cual el partido no pre-
sentó justificación.

“En estos 3 meses en particular en
donde además coincide con el desa-
rrollo de la consulta de revocación de

mandato, se salen notoriamente en su
comportamiento de contrataciones y
se van hasta las tres mil contratacio-
nes”, puntualizó. 

Al respecto, el representante de
Morena, Mario Llergo, destacó que
las modificaciones avaladas por el
INE redujeron casi al 50% las san-
ciones que estaban previstas.

Explicó que los gastos sin objeto
partidista, referente a la contratación
de auxiliares, era la que más les afec-
taba, ya que ascendía a casi 150
millones de pesos.

Dijo que si bien el monto de san-
ciones de Morena es mayor, en pro-
porción con otros partidos, éste equi-
vale sólo a 3.5% de su financiamien-
to público.

El Universal                                                

Luego de que España hiciera una dona-
ción de 200 mil euros en especie para
las personas damnificadas en Acapulco
tras el paso del huracán “Otis”,
Tailandia entregó a nuestro país 20 mil
dólares para el puerto.

La Agencia Mexicana de
Cooperación Internacional para el
Desarrollo (Amexcid) recibió, a nom-
bre de la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE), el dinero a través de
su embajada en nuestro país.

Al encuentro asistieron el embaja-
dor de Tailandia en México, Paisan
Rupanichkij, así como el consejero
Kasem Sailuenam, quienes fueron reci-
bidos por la directora ejecutiva de la
Amexcid, Gloria Sandoval Salas.

Durante esta reunión se agradeció el
gesto expresado por el Reino de
Tailandia y se destacó la importancia
de la colaboración entre ambos países,
“los cuales enfrentan retos muy simila-
res en materia de desastres naturales”.

Esta donación, dijo la SRE, repercu-
tirá de manera positiva en la población
afectada por el desastre. En este senti-
do, se reafirmó el compromiso de
México con la reconstrucción de las
viviendas afectadas por este fenómeno.

“Con estas acciones, la Amexcid
muestra los beneficios de la coopera-
ción internacional para el desarrollo y
se compromete a continuar con la ges-
tión para recibir donativos y otro tipo
de apoyo que permitan superar las difi-
cultades que sufre la población del
estado de Guerrero”, se apuntó.

Sábado 2 de diciembre de 2023
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Al asistir a la inauguración del
Aeropuerto Internacional de Tulum
“Felipe Carrillo Puerto”, el empresario
Carlos Slim indicó que es mejor que las
personas trabajen 48 horas y ganen más,
“a que trabajen 40 y ganen menos”.

“Yo creo que es mejor que las per-
sonas trabajen 48 y ganen más, a que
trabajen 40 y ganen menos. Eso es
muy importante para la población,
tener mejor ingreso para mayor
poder adquisitivo”, dijo en el marco
de la discusión de la reducción de la
jornada laboral a 40 horas.

“¿Qué es mejor: ganar mucho más y
vivir mejor, o trabajar menos y ganar
menos? Creo que es mejor trabajar más
y ganar más”, declaró.

Slim celebró la obra inaugurada
en Tulum por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, y dijo que

para los próximos años ve mucho
desarrollo y crecimiento.

El empresario Carlos Slim mani-
festó que ve estabilidad en México en
2024, año en que se lleven a cabo elec-
ciones presidenciales y con esto un
cambio de gobierno.

En el evento de inauguración, el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador
reconoció la figura del empresario.

El Universal                                                

La inclusión de Eréndira Cruzvillegas
Fuentes en la terna de candidatas a
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación puede allanar el
camino para que Bertha Alcalde Luján
logre el consenso del Senado para ocu-
par la vacante que dejó Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea, consideró el coordina-
dor de los senadores del PRD, Miguel
Ángel Mancera Espinosa.

En entrevista el exjefe de gobier-
no capitalino señaló que lo primero
que esperaría es que con la elimina-
ción de la consejera jurídica Teresa
Ríos, de la terna, se faciliten los
acuerdos, tanto al interior del grupo
parlamentario de Morena como con
las fracciones de oposición.

“Yo creo que viene a depurar una

parte importante, porque estoy con-
vencido que tendría más votos ahora
Bertha, es decir, los votos que se
estaba llevándose la consejera jurídi-
ca estarían sin duda referidos hacia
Bertha, y yo considero que eso
podría facilitar que pudieran alcan-
zar una mayoría calificada”, subrayó.

Mancera Espinosa destacó que
Eréndira Cruzvillegas podría recibir
más votos a favor en la comisión de
Justicia cuando se defina la idonei-
dad de su nominación, pues en el
caso de la terna anterior, una de las
objeciones de la oposición fue que la
consejera jurídica no reunía los
requisitos que establece la ley, mien-
tras que la titular de Asuntos
Jurídicos de la Secretaría de Cultura
sí cumple el perfil.

Dijo que las bancadas de oposi-

ción tendrán que sentarse a analizar y
discutir la nueva terna, y se pronun-
ció en favor de que el Senado desig-
ne a la nueva ministra y no le deje
esa responsabilidad al presidente
Andrés Manuel López Obrador.

“Yo reitero que en nuestro caso
tendremos que analizar si se quiere
dejar pasar la oportunidad de que el
Senado designe, que sea el Senado
quien tome la decisión de qué perfil
es el que prefiere que esté en la
Suprema Corte o si se toma la otra
postura de que, independientemente
de quien sea dado que han advertido
una simpatía declarada por el movi-
miento que representa el Ejecutivo
Federal, pues se deja que lo designe.
Ya no hay vuelta atrás. Esto va a
caminar para la próxima semana, no
hay duda”, puntualizó. El empresario sostuvo que a mayo tiempo, mayor ganancia de empleados.

El perredista afirmó que Bertha Alcalde podría ocupar vacante que dejó Arturo Zaldívar.

Las infracciones son por 222 millones de pesos; fue postergado su pago

para que el organismo electoral amplíe las investigaciones.

La Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo reci-

bió los recursos a través de la embajada del país asiático.
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El senador José Ramón Enriquez dijo
que ante la disminución de esperanza
de vida y la falta de atención de
enfermedades crónico degenerativas
en la mayoría de la población, propu-
so crear un Sistema Nacional de
Salud Único y Universal, a fin de
garantizar una mayor calidad de vida
para las familias mexicanas.

Ante integrantes de la Comisión
de Salud del Senado, dónde senado-
res de todos los partidos reconocie-
ron que estamos aún lejos de los
niveles de atención de Dinamarca, el
morenista expresó su preocupación
ante indicadores como el de la espe-
ranza de vida y la atención de enfer-
medades crónico-degenerativas.

Argumentó que nuestro país está
muy lejos de alcanzar niveles ópti-
mos en materia de infraestructura y
de inversión en salud, que no alcanza
ni si quiera el promedio de la región
de América Latina y El Caribe.

La esperanza de vida en México
permanece aproximadamente cinco
años por debajo del promedio de
Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económica (OCDE) es
decir en 75.4 contra los 80.7 años de
los otros países.

El gasto sanitario representa el
5.5% del PIB, que se encuentra entre
los más bajos de los países OCDE.
La cobertura de seguro de salud para
las poblaciones vulnerables ha mejo-
rado, pero persisten las brechas.

La cobertura de un conjunto bási-
co de servicios de salud en México
es la más baja en la OCDE con
89.3%. Los gastos de bolsillo siguen
siendo altos, con un 41% del gasto
total en salud.

José Ramón Enríquez advirtió, en
este sentido, que es necesario replan-
tear lo que se está haciendo en nues-

tro país y abrir la discusión sobre un
nuevo Sistema Nacional de Salud
único y Universal, donde se escuche
a los expertos.

El senador por Durango aseguró que
es importante escuchar a quienes ejer-
cen la medicina y se enfrentan todos los
días a pacientes sin contar con elemen-
tos suficientes para poder atenderlos.

Proponen sistema nacional de salud único y universal

Entrega Tailandia 20 mil
dólares para Acapulco

El senador José Ramón Enríquez realizó la iniciativa ante la disminución de

la esperanza de vida y de la falta de atención a enfermedades crónicas.

Yo creo que es mejor que las

personas trabajen 48 y ganen

más, a que trabajen 40 y

ganen menos. Eso es muy

importante para la población,

tener mejor ingreso para

mayor poder adquisitivo”.

Carlos Slim

“

Aplaza INE pago de multas a partidos

Afirma Mancera que nueva terna facilita consenso

Defiende Slim jornada laboral
de más de 48 horas semanales
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Ciudad de México/El Universal.-

México notificó a Estados Unidos
que sí admitió la solicitud para iniciar
un Mecanismo Laboral de Respuesta
Rápida bajo el T-MEC contra la
empresa Autoliv Steering Wheels
Mexico, ubicada en Querétaro, por una
supuesta violación a los derechos labo-
rales.

En un comunicado, la Secretaría de
Economía comunicó que ya notificó a
la Oficina de la Representante
Comercial de los Estados Unidos
(USTR por sus siglas en inglés) que
revisará la presunta negativa de la

empresa a reconocer los derechos de
libertad de asociación y negociación
colectiva.

De acuerdo con el Anexo 31-A del
Tratado entre México, Estados Unidos
y Canadá (T-MEC) la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social cuenta con
un plazo de 35 días para realizar la
revisión interna a fin de determinar la
existencia o no de la denegación de
derechos a la libertad de asociación y
negociación colectiva en la empresa.

La dependencia dijo que el gobierno
mexicano tiene el compromiso de
aplicar de "forma efectiva la legis-
lación laboral".

Ciudad de México/El Universal.-              
El salario mínimo casi se triplicará en

este sexenio, pero sin lograr ganar la car-
rera contra la carestía.

Excluyendo a la Zona Libre de la
Frontera Norte, los mexicanos deberán
recibir como pago mínimo mensual 7 mil
468 pesos en 2024, así lo acordó la
Comisión Nacional de los Salarios
Mínimos (Conasami).

Se trata de un aumento de 20% con
relación a este año y 181% más que en
2018, cuando fue de 2 mil 651 pesos y esta-
ba por concluir el gobierno anterior.

Por primera vez en la historia, el salario
mínimo superará a las remesas familiares,
cuyo monto promedio fue de 7 mil 179
pesos mensuales en octubre, una diferencia
de 289 pesos, según los datos más recientes
del Banco de México (Banxico).

Sin embargo, ni el salario mínimo ni la
remesa promedio son suficientes para que
el ingreso de dos personas empleadas en la
formalidad permita mantener a una familia
promedio de cuatro integrantes.

Las últimas cifras del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval) indican que en octubre
dos canastas alimentarias y no alimentarias
tuvieron un costo mensual de 8 mil 774
pesos. Éstas cuestan el doble que hace 15
años y su precio se multiplicó por nueve a
lo largo de las últimas tres décadas, cuando
estaban en 963 pesos.

"En la carrera entre los salarios y la
inflación siempre gana la inflación",
explicó Luis Adrián Muñiz, subdirector de
análisis económico de Vector Casa de
Bolsa.

Desde su punto de vista, aplicar incre-
mentos salariales iguales o por encima del
aumento de precios trae consigo más
inflación, debido a que hay mayor dinero
en circulación.

META PARA 2026
El Consejo Coordinador Empresarial

(CCE) y la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex) indicaron
que la meta es que un salario mínimo
alcance para comprar dos canastas alimen-
tarias y no alimentarias, por lo que falta
seguir con los aumentos para lograrlo, ya
que el salario mínimo de 2024 alcanzará
para 86% de ellas.

La investigadora de la organización
México, ¿cómo vamos?, Alexa Castro,

destacó que las canastas incluyen bienes
indispensables para que una familia pueda
satisfacer sus necesidades básicas.

Refirió que los resultados de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo del Inegi
reflejan que es insuficiente el salario que
perciben los mexicanos para poder cubrir el
consumo indispensable para todos los inte-
grantes de su hogar.

"Es muy relevante porque habla de cali-
dad de vida, alimentación y capacidad
monetaria", subrayó en entrevista con EL
UNIVERSAL.

La pobreza no es homogénea, pues los
estados del sur y sureste tienen el nivel de
informalidad más alto y la población que
no puede comprar la canasta mínima para
los integrantes de su familia es mayor.

Ciudad de México/El Universal.-

La Comisión Nacional del Sistema
de Ahorro para el Retiro (Consar) dio a
conocer las comisiones que las
Administradoras de Fondos para el
Retiro (Afore) cobrarán a los traba-
jadores en 2024 por administrar sus
recursos, las cuales se mantendrán sin
cambios. Las comisiones representarán
ahorros para los trabajadores por 41.5
mil millones de pesos el próximo año.

A partir de la reforma al sistema de
pensiones en 2020, se determinó un
tope en la comisión que cobran las 10
Afore que operan en el país, en 0.57%,
lo que ha representado mayores recur-
sos para los trabajadores.

Para el año próximo, la Consar
detalló que ocho Afore presentaron una
propuesta de comisión de 0.57% sobre
los saldos administrados, mientras que
Coppel propuso una comisión de
0.566%, y PENSIONISSSTE presentó
un nivel de 0.53%.

"De mantenerse este cobro de
comisión se estima que para 2030 per-
manecerán en la cuenta de los traba-
jadores un total de 166.5 mil millones
de pesos", dio a conocer la Consar.

Añadió que los activos netos admin-
istrados se ubicaron en 5.4 billones de
pesos al cierre de octubre pasado, un
crecimiento nominal de 9.3% respecto
a 2022, 4.8% más al restar la inflación.

"Lo anterior, como resultado del

impacto de la reforma de pensiones de
2020, dado que a partir de este año
comenzaron a incrementarse las
aportaciones de los patrones, lo que
beneficia a los trabajadores, quienes
tendrán más recursos en sus cuentas
individuales y, por ende, a las Afore",
señaló.

Se estima que para 2030 las Afore
habrán recaudado en aportaciones de

los trabajadores cerca de 707.8 mil mil-
lones de pesos, 96% más a lo estimada
sin los beneficios de la reforma.

"Esto generará que los recursos del
SAR asciendan a más de 9.2 billones
de pesos en 2030, lo que es una opor-
tunidad para potenciar al Sistema de
Ahorro para el Retiro, a la actividad
productiva del país y a los traba-
jadores", indicó la Consar.

Ciudad de México.-                          

Las remesas familiares establecieron
un nuevo máximo histórico mensual,
pues en octubre los envíos de dinero
que hacen mexicanos que viven en el
extranjero sumaron 5 mil 812 millones
de dólares, monto que representó un
aumento de 8.4 por ciento frente a igual
lapso de 2022, según datos publicados
este viernes por el Banco de México
(BdeM).

El resultado anual también estable-
ció una nueva marca, ya que el saldo de
las remesas entre enero y octubre
ascendió a 52 mil 888 millones de
dólares, monto que significó un avance
de 9.4 por ciento respecto a igual peri-
odo del año pasado.

El monto mensual reportado en el
décimo mes se colocó como el periodo
con mayores ingresos en lo que va del
año, pues logró superar los 5 mil 696
millones de dólares registrados en
mayo y los 5 mil 651 millones de

dólares en julio. Aunado a ello, es la
cifra más alta desde 1995, cuando
comenzó el registro.

El dato mensual observado, que

superó las expectativas de los analistas,
se explicó por el crecimiento de 5.2 por
ciento anual en el número total de
envíos, que también alcanzó su nivel

más elevado y está relacionado al com-
portamiento de los flujos migratorios.

No obstante, el BdeM acotó que con
series desestacionalizadas, en el déci-
mo mes los ingresos por remesas
mostraron un retroceso mensual de 1.9
por ciento.

Apuntó que con el resultado, la
cuenta de remesas de México con el
mundo observó un superávit de 5 mil
703 millones de dólares, dato mayor al
de 5 mil 263 millones de dólares que se
registró en octubre del año pasado.

En cuanto a los ingreso de remesas
en los primeros 10 meses del año —que
equivale a casi el doble de las exporta-
ciones petroleras—, el BdeM indicó
que el valor de los ingresos por remesas
fue 9.4 por ciento superior a los 48 mil
339 millones de dólares observado en
igual lapso del año pasado.

En el enero-octubre, dijo la institu-
ción, 99.0 por ciento del total de los
ingresos por remesas se realizó a través

de transferencias electrónicas, al sumar
52 mil 348 millones de dólares.

Los envíos de dinero por parte de los
residentes mexicanos en el extranjero
que son en efectivo y en especie, así
como las money orders, representaron
0.8 y 0.2 por ciento del monto total,
respectivamente, al sumar 423 y 117
millones de dólares, respectivamente.

El banco central señaló que los egre-
sos presentaron un incremento mensual
de 7.4 por ciento, por lo que en el mes
de referencia el superávit de la cuenta
de remesas resultó de 5 mil 333 mil-
lones de dólares, menor al de 5 mil 447
millones de dólares reportado en sep-
tiembre.

No obstante, los egresos por remesas
ascendieron a mil 025 millones de
dólares en los primeros 10 meses del
año, monto que fue 11.5 por ciento
mayor frente a los 919 millones de
dólares registrado en el mismo periodo
de 2022.

Aceptan mecanismo laboral 
contra Autoliv Steering Wheels

México notificó a Estados Unidos que sí admitió la solicitud 

Comisiones de Afore se 
mantendrán sin cambio

Para el año próximo, la Consar detalló que ocho Afore presentaron una
propuesta de comisión de 0.57% .

Salario mínimo, insuficiente para un hogar

Los mexicanos deberán recibir como pago mínimo mensual 7 mil 468 pesos en
2024, así lo acordó la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami).

Remesas anotan nuevo récord 

El saldo de las remesas entre enero y octubre ascendió a 52 mil 888 mil-
lones de dólares.
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Mueren 178 personas al
reanudarse combates

El Universal.-                                     

El Ministerio de Salud en la

Franja de Gaza, gobernada por

el grupo terrorrista Hamás,

anunció que 178 personas

murieron y que 589 resultaron

heridas este viernes en los bom-

bardeos israelíes, que se reanu-

daron tras una semana de tre-

gua.

Las primeras explosiones se

registraron en el estrecho terri-

torio poco después de que expi-

rarara el alto al fuego a las

07:00 a.m. hora local.

El ejército de Israel anunció

la reanudación de sus operacio-

nes de combate en la Franja de

Haza minutos después del ven-

cimiento de la tregua temporal

con Hamás el viernes, y culpó

al grupo insurgente de romper

el alto el fuego.

El cese el fuego expiró a las

07:00 horas (0500 GMT) del

viernes. Estaba previsto que la

tregua que comenzó hace una

semana, el 24 de noviembre,

durase inicialmente cuatro días,

pero se prorrogó varios más con

la ayuda de Qatar y Egipto, que

han actuado como mediadores.

Durante este tiempo, Hamás

y otros grupos insurgentes del

enclave liberaron a más de 100

rehenes, en su mayoría isra-

elíes, a cambio de la salida de

240 palestinos de cárceles en

Israel.

Casi todos los que han recu-

perado la libertad eran mujeres

y menores de edad, y el hecho

de que queden pocos rehenes de

estos grupos en Gaza complicó

un acuerdo para una nueva

ampliación.

También se espera que

Hamás, que gobierna el sitiado

territorio desde hace 16 años,

pida un precio más alto por los

demás cautivos, especialmente

en el caso de los soldados isra-

elíes. Se calcula que en Gaza

quedarían 140 rehenes.

Qatar y Egipto han tratado

de prorrogar el cese el fuego

dos días más.

El grupo chiíta libanés

Hezbolá reivindicó un ataque

contra un objetivo militar en el

norte de Israel, el primero desde

que este viernes expiró la tregua

humanitaria en Gaza, tras una

semana de calma general tam-

bién en el frente de Líbano.

"En apoyo a nuestra decidida

gente palestina en la Franja de

Gaza y en apoyo a su valiente y

honorable resistencia, los

muyahidines de la resistencia

islámica atacaron una congre-

gación de soldados enemigos en

las cercanías del puesto de Jal al

Alam", dijo Hezbolá en un

comunicado este viernes

Ordena tribunal a Texas mover 
la barrera de boyas flotantes 

Texas, EU.-                                

Texas debe mover una barre-

ra flotante en el Río Grande que

provocó una reacción violenta

de México, dictaminó el viernes

un tribunal federal de apelacio-

nes, asestando un golpe a una de

las agresivas medidas del

gobernador republicano Greg

Abbott destinadas a impedir que

los inmigrantes ingresen al país.

Estados Unidos ilegalmente.

La decisión del Tribunal de

Apelaciones del Quinto

Circuito de Estados Unidos

exige que Texas detenga cual-

quier trabajo en la barrera de

aproximadamente 300 metros

(1.000 pies) y la traslade a la

orilla del río. La orden coincidió

con una decisión de un tribunal

inferior en septiembre que

Abbott calificó de “incorrecta”

y había predicho que sería revo-

cada.

SEGUNDA DERROTA 
En cambio, el tribunal con

sede en Nueva Orleans propinó

a Texas su segunda derrota legal

esta semana por sus operaciones

fronterizas. El miércoles, un

juez federal permitió que los

agentes de la Patrulla Fronteriza

de Estados Unidos continuaran

cortando el alambre de púas que

el estado instaló a lo largo de la

orilla del río, a pesar de las pro-

testas de los funcionarios de

Texas.

Durante meses, Texas ha

afirmado que partes del Río

Grande no están sujetas a leyes

federales que protejan las aguas

navegables. Pero los jueces

dijeron que el tribunal inferior

se puso correctamente del lado

de la administración Biden.

"Consideró la amenaza a la

navegación y las operaciones

del gobierno federal en el Río

Grande, así como la amenaza

potencial a la vida humana que

creó la barrera flotante", escri-

bió el juez Dana Douglas en la

opinión.

GOBERNADOR 
REACCIONA

Abbott calificó la decisión de

“claramente equivocada” en un

comunicado en X, anteriormen-

te Twitter, y dijo que el estado

solicitaría inmediatamente una

nueva audiencia ante el tribunal

"Iremos a SCOTUS si es

necesario para proteger a Texas

de las fronteras abiertas de

Biden", publicó Abbott.

La administración Biden

demandó a Abbott por las boyas

vinculadas y ancladas, que se

extienden aproximadamente a

lo largo de tres campos de fút-

bol, después de que el estado

instaló la barrera a lo largo de la

frontera internacional con

México. Las boyas se encuen-

tran entre la ciudad fronteriza

texana de Eagle Pass y Piedras

Negras, Coahuila.

Texas no se quiere sujetar a las órdenes federales.

El Universal.-                              

El republicano George

Santos fue expulsado este vier-

nes de la Cámara de

Representantes de Estados

Unidos. 

Su permanencia en la

Cámara de Representantes fue

corta pero el impacto de su

escándalo y su expulsión puede

ser duradero.

El legislador se distinguió

por sus repetidas mentiras, y se

le acusó de delitos financieros.

El polémico político mintió

sobre su currículum y su vid,

destacan los delitos de fraude y

lavado de dinero hasta robo y

robo de identidades de donantes

Se convierte en el sexto

miembro de la Cámara de

Representantes expulsado en la

historia de Estados Unidos.

Una sanción de este tipo sólo

registra cinco precedentes a lo

largo de la historia de la Cámara

de Representantes.

En el Congreso, el secretario

de la Cámara asume el control

de la oficina y decidirá cómo se

vaciará, entre otros pasos. 

La oficina de distrito perma-

nece intacta para las necesida-

des de los electores.

VACANTE
En Nueva York se informa

que ahora hay una vacante en el

tercer distrito. Luego le corres-

ponde a la gobernadora demó-

crata Kathy Hochul programar

una elección especial para

reemplazarlo. La ley estatal

dice que se debe proclamar una

elección especial dentro de los

10 días, y que se realice "no

menos de 70 ni más de 80 días"

después.

NO CONDENA
CNN indicó que Santos no

ha sido condenado por ningún

delito grave y las reglas estipu-

lan que hasta que haya una con-

dena, Santos conserva los privi-

legios como ahora ex miembro

del Congreso, incluido el acce-

so al piso de la Cámara, al

comedor, al gimnasio y al guar-

darropa, pero no a la seguridad.

La resolución de expulsión

podría haber despojado a

Santos de esos privilegios antes

de su condena, pero no hay nin-

guna cláusula en la moción para

hacerlo.

Santos también se declaró

inocente de 23 cargos federales,

incluidas acusaciones de fraude

relacionado con los beneficios

de desempleo de Covid-19, mal

uso de fondos de campaña y

mentira sobre sus finanzas per-

sonales.

El Universal.-                                     

Los republicanos del Senado

pidieron al presidente demócra-

ta Joe Biden que restrinja los

viajes entre Estados Unidos y

China en respuesta al aumento

de las infecciones respiratorias

entre los niños en China.

Los republicanos de la

Cámara Alta hicieron repetidas

referencias a una enfermedad

"misteriosa" y "desconocida"

que afecta a los niños en China,

en una carta a Biden.

"Como saben, el Partido

Comunista Chino (PCC) tiene

un largo historial de mentiras

sobre crisis de salud pública.

Durante la pandemia de Covid-

19, la ofuscación de la verdad y

la falta de transparencia por

parte del PCC privaron a

Estados Unidos de conocimien-

tos vitales sobre la enfermedad

y su origen", decía la misiva.

"No deberíamos esperar a

que la OMS tome medidas dado

su historial de deferencia servil

hacia el PCC. Debemos tomar

las medidas necesarias para pro-

teger la salud de los estadouni-

denses y nuestra economía. Eso

significa que debemos restringir

inmediatamente los viajes entre

Estados Unidos y la República

Popular China hasta que sepa-

mos más sobre los peligros que

plantea esta nueva enferme-

dad", decía la carta del Partido

Republicano, firmada por

Marco Rubio (Florida), JD

Vance (Ohio), Rick Scott

(Florida), Tommy Tuberville

(Alabama) y Mike Braun

(Indiana).

Desde mediados de octubre,

China ha informado de un

aumento de enfermedades res-

piratorias, que los funcionarios

atribuyeron al levantamiento de

las restricciones por el Covid-

19.

Las autoridades chinas han

dicho que estas infecciones

están siendo alimentadas por

patógenos conocidos.

La directora de los Centros

para el Control y Prevención de

Enfermedades (CDC), Mandy

Cohen, dijo que las declaracio-

nes de China han sido corrobo-

radas por una oficina de los

CDC y  la Unión Europea.

Primer día tras cese de tregua

Es la segunda derrota para el gobierno de Greg Abbott

Republicanos piden restringir viajes a China

Paralos legisadores, hay una enfermedad misteriosa en el
país oriental.

¿Qué sigue para George Santos
tras su expulsión del Congreso?

Se declara inocente de 23 cargos federales.

De nuevo, el dolor de perder a la familia.

Manifestante se prende
fuego en Atlanta

El Universal.-

Una manifestante se encuentra
en estado crítico después de pren-
derse fuego en una aparente "pro-
testa política" frente a la oficina
del consulado de Israel en Atlanta,
dijo la policía.

Estaba afuera de un edificio
que alberga negocios, incluido el
consulado de Israel, el viernes por
la tarde cuando un guardia de
seguridad notó que intentaba pren-
derse fuego, dijo la policía.

El guardia de seguridad intentó
detenerla, pero tanto el guardia
como ella sufrieron quemaduras y
fueron hospitalizados.

Las autoridades dijeron que no
existe un "nexo con el terrorismo",
pero que el incidente fue "proba-
blemente un acto extremo de pro-
testa política". En el lugar se recu-
peró una bandera palestina que
formaba parte de la protesta, infor-
maron las autoridades.

Ella sufrió graves quemaduras
y se encuentra en estado crítico.

La  persona se encuentrta en estado crítico.

Hay 589 heridos.
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Promete Orozco continuidad
a trabajo de Samuel García

Vigilará Congreso se salvaguarde
la Constitución de Nuevo León

Tras asumir el cargo de gobernador interino, dijo que no habría
cambios en el gabinete y pidió 30 días de transición.

Impugnará MC resolución de la SCJN

El legislador local Mauro Guerra dio a conocer postura de los diputados.

Ordenó al Poder Ejecutivo estatal permitir tomar posesión Luis Orozco. 
Consuelo López González

Luego de que la Suprema Corte de

Justicia de la Nación ordenara que  asu-

miera la gubernatura interina hasta que

se resuelva la controversia constitucio-

nal, Luis Enrique Orozco Suárez afirmó

que no habrá cambios en el gabinete de

Samuel García y que daría continuidad

a su trabajo.

Tras arribar al Palacio de Gobierno y

esperar  a García Sepúlveda alrededor

de 15 minutos, Orozco salió a atender a

los medios de comunicación,ante quie-

nes dio su primer mensaje.

Mencionó que no habría cambios en

el gabinete y que se reuniría con los di-

rectores de las dependencias estatales.

Asimismo pidió 30 días de transi-

ción, y confirmó que al menos de su

parte no habría despidos.

“Si hay secretarios y directores que

se quieran ir adelante, pero no habrá

despidos de mi parte”, comentó.

Luis Enrique Orozco demandó a

todas las fuerzas del orden público y ex-

ternas, como el Congreso local, a  me-

diar  la crisis política para dar

continuidad a todo lo que ha llevado Sa-

muel García Sepúlveda y sus planes de

acción.

Mencionó que irá por mejoras en las

áreas de seguridad, y medio ambiente,

pero además subrayó que habrá una es-

pecial atención para los feminicidios.

.

También tocó el tema de la bajada de

de los recursos del Fondo Metropolitano

de los presidentes municipales.

Dijo que este estado es grande y se-

guiría igual pues quiere lo mejor para la

entidad pues aquí viven sus padres, es-

posa e hijas.

El gobernador interino mencionó que

despachará desde el Palacio de Cantera

y que esperaba un dialogo con Samuel

García por el bien de Nuevo León.

Poco después, Javier Navarro Ve-

lasco, secretario general de Gobierno in-

crepó a Orozco y le dijo que Samuel

García Sepúlveda regresaría a asumir el

cargo de gobernador; Luis Enrique res-

pondió que él es el gobernador interino

y que García debe dirigirse no a él, sino

al Congreso.

SALE SAMUEL SIN DECLARAR
Aunque se esperaba que el goberna-

dor con licencia, Samuel García diera un

mensaje, repentinamente salió de Pala-

cio de Gobierno sin dar declaraciones.

Ayudado por sus escoltas García Se-

púlveda, logro subir a su camioneta,

entre los reporteros que lo esperaban,

para retirarse del lugar.

El gobernador interino Luis Enrique Orozco dio su primer mensaje ante los
medios de comunicación.

Consuelo López González

La Suprema Corte de Justicia de la

Nación confirmó la designación de

Luis Enrique Orozco Suárez como go-

bernador interino, e instruyó al Poder

Ejecutivo estatal permitir su toma de

posesión.

A unos minutos de que iniciara la

licencia del gobernador Samuel Gar-

cía Sepúlveda, quien se separaría del

cargo por seis meses para contender

por la presidencia de la República, el

Máximo Tribunal de Justicia dio en-

trada a dos controversias constitucio-

nales y otorgó suspensión al Congreso

local para salvaguardar su facultad de

designar al gobernador interino.

Con ello, Orozco Suárez deberá

asumir su nuevo encargo del 2 de di-

ciembre al 2 de junio.

"En virtud de que es un hecho no-

torio que el Congreso de Nuevo León

ya designó a Luis Enrique Orozco

Suárez como gobernador interino, lo

procedente es que el Poder Ejecutivo

local, o cualquiera de sus dependen-

cias, permitan que se desarrolle una

efectiva toma de posesión del ciuda-

dano nombrado como gobernador in-

terino y se garantice la gobernabilidad

y seguridad del funcionario para el pe-

riodo otorgado en la licencia", se in-

formó.

"Asimismo, que cualquier autori-

dad se abstenga de realizar nueva de-

signación o nombramiento alguno

sobre la titularidad del Poder Ejecu-

tivo, sin importar su denominación,

hasta en tanto se resuelva en definitiva

la presente controversia constitucio-

nal".

Este 30 de noviembre, el Congreso

local presentó ampliación de demanda

y solicitó nueva suspensión o modifi-

cación de la ya otorgada.

"Esta medida cautelar se concedió

con la finalidad de evitar la indefini-

ción en la titularidad del Poder Ejecu-

tivo de dicha Entidad, y así garantizar

la gobernabilidad en el Estado de

Nuevo León"

Confirma designación la
Suprema Corte de Justicia

El Porvenir/Especial

En una declaración emitida durante

la madrugada de hoy, la bancada de

Movimiento Ciudadano acusó al mi-

nistro de la Suprema Corte, Javier

Laynez, de supuestos vínculos con el

PRI y de intentar obstaculizar la can-

didatura de Samuel García a la Presi-

dencia, por lo que anunciaron planes

para impugnar la suspensión otorgada

que reconoce a Luis Enrique Orozco

como gobernador interino.

A través de un comunicado, el par-

tido naranja en Nuevo León puntua-

lizó que al retomar sus funciones,

Samuel García preserva sus derechos

electorales. 

El coordinador de la fracción eme-

cista, Eduardo Gaona, afirmó que la

suspensión, concedida para permitir

que Orozco asuma la gubernatura in-

terina, tiene como objetivo evitar que

García compita por la presidencia de

la República.

Además, sostiene que la impugna-

ción se basa en la presunta violación

y prohibición de ejercer los derechos

político-electorales de García Sepúl-

veda, atribuyendo esta acción a un mi-

nistro de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación asociado al PRI desde el

sexenio de Enrique Peña Nieto.

"Por esta suspensión, García rea-

sume sus funciones y deja a salvo su de-

recho de impugnar la suspensión",

sostuvo.

Eduardo Gaona, coordinador de la fracción naranja, dio a conocer sobre cómo
procederán tras esa resolución emitida.

Alma Torres Torres

El Presidente del Congreso de Nuevo

León, Mauro Guerra Villarreal dijo que

vigilarán que se salvaguarde lo que

marca la Constitución del Estado de qué

el único responsable de nombrar un go-

bernador interino es el Congreso.

En rueda de prensa, el líder albiazul

manifestó que si bien la licencia ya está

autorizada a partir del primer minuto del

2 de diciembre, el gobernador puede se-

guir con su campaña, siempre y cuando

se respete lo que ya hizo el congreso de

nombrar a un gobernador interino en la

persona de Luis Enrique Orozco

“Entonces estamos seguros que esta

sentencia ayuda a dar la certeza jurídica

que Nuevo León necesita, para garanti-

zar que estamos en un estado derecho

que se respeta la ley y que hoy sigue en

manos del ejecutivo, el respetar lo que

marca la Constitución, lo que el poder

legislativo ya decidió y mandató y que

podamos avanzar en la gobernabilidad

de este estado”, dijo.

Guerra Villarreal destacó que si el

gobernador decidiera no continuar o no

aceptar, pues es lo que estaría defi-

niendo, porque la “ley es muy clara a

partir del primer minuto del 2 de di-

ciembre, Luis Orozco, es quien está

nombrado como Gobernador”. 

“Es necesario que el poder ejecutivo

y no sólo el Gobernador Samuel García,

sino todo el aparato del Estado esté listo

para recibir a quién el Congreso, quien

aprueba las leyes los decretos que se

rigen tanto el Poder Judicial como el

poder ejecutivo es el Congreso”.

“Y este acuerdo que ya se aprobó,

que estaba al lado por la suprema corte

por el tribunal electoral, pues tiene que

ser cumplido por todos los integrantes

del Poder Ejecutivo y eso debe de darse,

eso debe de lograrse”.

Y de esta manera, señaló, Nuevo

León pueda seguir con una estabilidad

democrática, un verdadero estado dere-

cho, respetando la ley y no con invasio-

nes de sentencias o de acuerdos de

jueces externos que no deberían de estar

trabajando ni controlando a Nuevo

León.

“Por parte de nosotros, lo que ya está

hecho es cumplir la ley, ya hay un nom-

bramiento. Nosotros estaremos atentos

y esperamos que el poder ejecutivo res-

ponda, que el poder ejecutivo cumpla la

ley y que logremos al final tener el go-

bernador interino que nombramos to-

mando funciones”.

Explicó que se recibió un documento

más o menos porque eran muchas hojas,

donde ellos decían que no habíamos

cumplido con el mandato de la sala su-

perior y pedían que pues que era lo que

se había hecho.

TIENE QUE ACEPTARLO
EL CONGRESO

El coordinador de los diputados loca-

les del Partido Acción Nacional, Carlos de

la Fuente, aclaró que Samuel García no

puede regresar a la gubernatura, hasta que

sea aceptado por el Congreso del Estado.

Por medio de sus redes sociales el le-

gislador mostró su postura.

“Dicen que @samuel_garcias ya re-

nunció a la candidatura a la presidencia,

pero hoy Luis Enrique Orozco es el Go-

bernador de Nuevo León .No puede re-

gresar hasta que el @CongresoNL acepte

que ya NO desea la licencia que solicitó”,

publicó el diputado.

Alma Torres Torres

El Congreso de Nuevo León presentará

una queja administrativa ante el Consejo

de la Judicatura Federal (CJF), por lo que

se considera una actuación dolosamente

ilegal del Juez Tercero de Distrito en Ma-

teria del Trabajo del Primer Distrito Judi-

cial con sede en la Ciudad de México,

Gabriel Domínguez Barrios.

Lo anterior, tras la suspensión provisio-

nal concedida dentro del expediente de

amparo indirecto 3656/2023, relacionado

a la designación del Gobernador Interino

que habrá de suplir la ausencia de Samuel

García, quien estará separado de su cargo

durante seis meses para participar en un

proceso electoral.

El Poder Legislativo advirtió que la sus-

pensión provisional concedida por el juz-

gador federal, de la que se tiene

conocimiento extraoficial, ya que no se ha

notificado por la autoridad competente,

pretende limitar las facultades del Con-

greso en la designación del Gobernador In-

terino.

Esto a pesar de ser hechos públicos que

existen las siguientes resoluciones judicia-

les de la Sala Superior del Tribunal Elec-

toral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) y de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación (SCJN).

Cabe destacar, que es especialmente re-

levante la sentencia definitiva del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federa-

ción ya que es una resolución terminal, es

decir, su contenido es definitivo y no puede

ser impugnado en otra instancia. 

Además, al asumir competencia el

TEPJF, máxima autoridad jurisdiccional

en materia electoral, y resolver un asunto

de fondo, se anula la competencia de un

juez de distrito para conocer del tema a tra-

vés de un juicio de amparo, ya que dicho

medio no procede en la materia electoral.

Sin importar lo anterior, el Juez Do-

mínguez Barrios no sólo admitió a trámite

el amparo indirecto presentado por Javier

Luis Navarro Velasco, sino que además

concedió una suspensión en la que expre-

samente admite tener conocimiento de la

sentencia del TEPJF.

Además, pretende darle a ella un mayor

alcance en perjuicio de la facultad sobe-

rana reconocida al Congreso Local para

llevar a cabo la designación del Goberna-

dor Interino.

“Las limitaciones ilegales que el juez de

distrito pretendió imponer son esencial-

mente dos: que la designación se realice a

través de una votación unánime de todas

las diputaciones integrantes de la legisla-

tura local y que la persona designada se

encuentre afiliada al partido Movi-

miento Ciudadano”, destaca. 

Presentarán diputados queja contra juez

Será por la suspensión provisional que otorgó contra designación de interino.



En un hecho sin precedentes, luego de un

prolongado tira tira, Nuevo León amanece

hoy con dos gobernadores en las personas de

Luis Enrique Orozco, gobernador interino y

Samuel García, quien reasume sus funciones

como gobernador.

Por lo que habrá que mantenerse muy aten-

tos de lo que suceda en torno al desenlace

que registren las cosas dentro del Gobierno

del Estado, luego del fallo otorgado por la

Suprema Corte y el Tribunal Federal

Electoral del Poder Judicial en favor del

nombramiento del ex vicefiscal.

Y, la determinación repentina de Samuel

García, quien notificó a Orozco de lo suce-

dido a través de un breve escrito que porta-

ba Javier Navarro Velasco, para notificarlo.

Sin embargo, acto seguido, Orozco reiteró

que él es el gobernador interino y ante una

valla de elementos uniformados de Fuerza

Civil que impedían su paso, se retiró de

Palacio.

Por lo que al ser abordado por los medios

de información dijo a los cuatro vientos, que

procedería conforme a las atribuciones que

le brinda su cargo de gobernador interino.

Es importante destacar, según afirmaciones

del gobernador Samuel García Sepúlveda

que él en lo personal buscó la forma de lle-

gar a negociaciones con los diputados para

la designación del gobernador interino.

Pero, que siempre que estuvieron a punto

de tomar acuerdos, llegaban a Nuevo León

''Markitos'' y ''Alito'' a reventar y romper

toda negociación, por lo que Samuel

lamentó los escenarios registrados.

Xóchitl Gálvez en su visita a la entidad no

desaprovechó la oportunidad para promo-

verse y despotricar contra Samuel García

Sepúlveda.

Amén de que la precandidata del Frente

Amplio por México censuró la situación

política que se vive en NL, calificándola de

ingobernabilidad.

Por lo que soltó metralla contra el ejecuti-

vo, quien aprovechó ayer mismo para  cum-

plir con la agenda de actividades antes de

tirar la toalla. 

Mientras que ''Alito'' Moreno quien tam-

bién se dejó ver por el municipio de Juárez

acompañando a la precandidata Xóchitl

Gálvez, con el alcalde Paco Treviño, como

anfitrión estuvieron bien arropados.

Por lo que ya se imaginará cómo se pusie-

ron las actividades de la precandidata y el

dirigente nacional del PRI, quien como dice

la raza, atrajo un montón de caras conocidas

que veremos en las boletas.

Los que andan más que misteriosos son

muchos de los aspirantes de Morena a las

alcaldías y las diputaciones.

Sobre todo, por aquello de aprovechando el

uso de las nuevas tecnologías, patentaron

cada quien su registro.

Y, con eso de que las convocatorias son

completamente abiertas a la ciudadanía, no

descarte se den sorpresas.

Sobre todo porque a parte de los morenis-

tas que han hecho talacha, también hay de

los llamados oportunistas,

Y, que en el peor de los casos para quienes

suspiran por las candidaturas, temen les

ganen los chapulines.

Sábado 2 de diciembre de 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que por algunos trabajos se tendrá que

cerrar temporalmente el crucero de Raúl
Salinas y Vía Torreón en Escobedo


“Si hay secretarios y directores que

se quieran ir adelante, pero no habrá
despidos de mi parte”

Que se presentaron 313 proyectos para
el Presupuesto Participativo de

Monterrey

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Luis
Enrique
Orozco

Consuelo López González.

Con más de 2 mil lesionados y

un centenar de fallecidos durante el

primer semestre del año, los acci-

dentes viales son una de las princi-

pales causas de muerte en Nuevo

León.

Alma Rosa Marroquín

Escamilla, Secretaria de Salud en el

Estado, llamó a los conductores a

tener precaución al manejar y no

conducir bajo los efectos del alco-

hol.

Los choques por alcance, dijo,

suelen ser los más recurrentes.

Sin embargo, los distractores

como el celular u otros dispositivos

están entre los factores de riesgo.

“El accidente más común sucede

por alcance, el no establecer esta

distancia es lo que con mayor fre-

cuencia produce un accidente, pero

sabemos que el consumo del alco-

hol y las distracciones también son

factores frecuentes en los acci-

dentes", expuso.

Escenario que se agrava durante

las fiestas decembrinas, fechas en

las que también se incrementa el

consumo de bebidas embriagantes.

"Es una época muy importante

para toda la sociedad, de mucha

convivencia, de socialización y

debemos de estar preparados".

Detalló que de enero a junio se

registraron 35 mil 962 siniestros

viales con 2 mil 029 lesionados y

104 defunciones.

Pese a ser algo cotidiano, circu-

lar por el área metropolitana de

Monterrey puede llegar a conver-

tirse en una verdadera aventura.

La falta de una cultura vial ha

puesto en jaque tanto a automovilis-

tas como a peatones que a diario

transitan por la ciudad.

Lo anterior al grado que los

choques y atropellos son hoy el pan

de cada día para elementos de trán-

sito y agentes de aseguradoras.

Ya sea por causa de conduc-

tores alcoholizados o por falta de

pericia al conducir; a diario se es

testigo de carambolas, volcaduras,

estrellamientos, atropellos, choques

fatales o un simple alcance, lo cual

se puede evitar con un reglamento

enérgico de tránsito.

Incluso conducir por el área met-

ropolitana es un verdadero riesgo ya

que existen miles de conductores

que ni licencia de conducir tienen y

otros que aunque la tienen no

respetan el reglamento de tránsito

existente; basta con pararse en

algún crucero y ver cómo al menos

cinco automovilistas se pasan el

semáforo en rojo.

Para muchos, en la entidad se

debe endurecer las faltas viales, así

como poner exámenes psicométri-

cos a quien quiera una licencia de

conducir ya que hay cada “loco” al

volante.

Educación y cultura vial son dos

conceptos que suelen confundirse,

cuando sin duda uno es consecuen-

cia del otro.  

Algunos piensan que los proble-

mas que padecemos a diario en

nuestra movilidad se deben a la

falta de educación y la ausencia de

cultura vial, sin embargo, la mala

noticia es que ambos aspectos exis-

ten en nuestro comportamiento

diario.  

Si vemos desde la perspectiva

antropológica, la cultura no nece-

sariamente tiene que ver con la

expresión culta, ilustrada o ética del

comportamiento humano, sino con

una serie de prácticas, experiencias

y hasta de conflictos de intereses

asumidos en lo individual y colecti-

vo, ante las circunstancias de orden

o desorden, de legalidad o

impunidad, de respeto o indiferen-

cia.  

Para nuestro mal, la educación y

cultura vial que prevalece en nue-

stros desplazamientos es cada vez

más errática e imprevisible, menos

respetuosa y más agresiva con los

demás, especialmente con los más

vulnerables y desprotegidos.  

Es importante mencionar que,

los altos niveles de motorización

mundial han incrementado la mor-

talidad, tanto que la Organización

Mundial de Salud (OMS) en su últi-

mo informe documenta el fallec-

imiento anual de 1.3 millones de

personas y el traumatismo de 50

millones, por lo que esperan que los

accidentes viales en el año 2030

sean la quinta causa mundial de

mortalidad, principalmente en los

países de menores ingresos.  

Para Luisa Peresbarbosa,

Directora de Movimiento de

Activación Ciudadana (MOVAC),

la falta de cultura vial es un proble-

ma multisectorial, que debe ser

abordado de diversos frentes para

poder realmente solucionar el prob-

lema.

“El problema de que haya tantos

choques y muchas muertes, no es

solamente por el tema de cultura

vial, sino porque no se está traba-

jando en el diseño de la ciudad, sino

en la vía y no contamos con políti-

cas públicas”, señaló Peresbarbosa.

La directora de MOVAC, comen-

tó que lamentablemente no existen

estadísticas reales sobre accidentes

viales y victimas mortales, lo cual

impide un análisis que ayude a

encontrar soluciones para remediar

el problema.

“Para eso fue creado el

Observatorio Ciudadano de

Seguridad Vial”

Se estima que en Nuevo León

fallecen al menos dos personas al

día a causa de accidentes viales.

Es de destacar que los accidentes

más comunes entre los automovilis-

tas son los choques por alcance,

seguido de la invasión de carril.

Con la finalidad de contribuir y

seguir mejorando la cultura vial en

la sociedad, MOVAC ha implemen-

tado diversos programas a través de

materiales didácticos, principal-

mente en planteles educativos de

educación básica.  

Por su parte, el psicólogo

Fernando Bretón Salazar, señaló

que en el área metropolitana de

Monterrey es más brusca la manera

de manejar, lo cual deriva en ser

más agresivos al momento de con-

ducir un automóvil.

El especialista que ha realizado

investigaciones sobre los compor-

tamientos de los regiomontanos al

momento de conducir, coincidió

que la violencia en este acto se debe

a un problema multifactorial que se

origina, primordialmente, por la

deficiente movilidad que existe en

el área metropolitana.  

Destacó el alto índice de flujo

vehicular, una cada vez mayor carga

vehicular, que los tiempos de

trayecto tienden a ser más largos y

la gente anda con los tiempos muy

apretados.  

“Súmale la mala cultura vial,

todo esto hace que salte esa parte

del inconsciente iracundo que todos

traemos ahí guardados”, señaló

Bretón Salazar.

Bretón Salazar explicó que la

manera más sencilla para muchos

de poder sacar la frustración es

mediante gritos, ademanes o violen-

cia, y en ocasiones, el orgullo hace

que las personas se puedan enfrascar

en una situación más elaborada de vio-

lencia.  

“Es muy común, y a todos nos

puede pasar, cualquiera puede ser víc-

tima vulnerable de que te enfrasques

en una discusión de tráfico”, comentó.

El estrés general de las personas,

aunado a la falta de control de impul-

sos, puede ocasionar que cualquier

incidente menor de tránsito se convier-

ta en un acto de violencia.  

“Abordas tu carro, llegas con el

estrés de la casa, con el estrés laboral,

y ahora súmale el estrés por conducir,

se va armando como que una bombita

de tiempo que está buscando

cualquier cosa que lo detone”, pun-

tualizó.

El especialista recalcó, esa línea

delgada que divide el llegar al des-

tino sin conflictos o terminar

enfrascado en un pleito vial, como

los que, dijo, se han hecho virales

en los últimos días, tiene que ver

directamente con los factores de

estrés.  

Por último, recomendó a la ciu-

dadanía trasladarse con tiempo a

sus destinos, así como también

adoptar mejores conductas de

manejo y evitar altercados viales

que en algunas ocasiones dañan la

salud o integridad física.

Son accidentes viales la principal
causa de muerte en Nuevo León

Se reportaron más de 2 mil lesionados y un centenar de fallecidos durante el primer semestre del presente
año en las diversas avenidas de Monterrey y su área metropolitana.

Los choques y atropellos son el pan de cada día en la entidad, pues conducir por sus calles es toda una aventura.
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La Red de Lactarios impulsada por el
gobierno del Estado llegó ayer a los 51
municipios de la entidad.

Mariana Rodríguez Cantú, titular de la
Oficina Amar a Nuevo León, inauguró
dos espacios más en Pesquería y
Apodaca.

Bajo la iniciativa "Alimentar con
Amor",  se busca que las madres cuenten
con un lugar cómodo y seguro para poder
amamantar a sus hijos o extraerse leche.

"Estoy muy orgullosa de estar aquí
para celebrar un antes y un después de la
historia de Nuevo León", refirió.

"Hoy cumplimos una meta que parecía
imposible, inauguramos la Red Estatal de
espacios de lactancia y por primera vez

tenemos al menos un espacio de
Alimentar con Amor, en cada uno de los
51 municipios de nuestro estado".

Resaltó que al momento suman ya 61
Salas de Lactancia y Lactarios en Nuevo
León.

Este viernes abrieron sus puertas en el
Centro de Salud Lomas de San Martín, en
Pesquería, y el Centro Comunitario Santa
Fe, en Apodaca.

Al respecto, Alma Rosa Marroquín
Escamilla, Secretaria de Salud de
Nuevo León, compartió  los múlti-
ples beneficios de la lactancia mater-
na, tanto para las madres como para
sus bebés.

Padecimientos como el cáncer

infantil, cáncer de mama e infartos,
tres enfermedades catastróficas de
alto costo, expuso, pueden disminuir
considerablemente si se inicia con la
lactancia  desde el primer momento de
vida y al menos a los seis meses.

Es de destacar que la red de
Alimentar con Amor tuvo su origen
con la apertura de las Salas de
Lactancia y Lactarios en el Palacio de
Gobierno, el Pabellón Ciudadano y la
Torre Administrativa de Nuevo León.

"Si existiera una sola vacuna que
fuese gratis, segura, efectiva, y que
pudiese evitar más de un millón de
muertes de niñas y niños, sería la leche
materna", subrayó.(CLG)

Con la finalidad de concretar su
candidatura a la alcaldía de San Pedro
Garza García, Vivianne Clariond
arrancó en el primer minuto del día
con el proceso de recolección de fir-
mas.

A quienes la acompañaron, les
pidió imaginar estar en el teatro, para
hacer más emocionante el encuentro.
“Quiero dar tres llamadas, y en cada
llamada les iré platicando algo”.

En la primera llamada destacó que
hace unos años, a media mañana,
“recibí la llamada del Colegio de uno
de mis hijos. Todos los que somos
papás sabemos la preocupación que te
da recibir una llamada así.

“Me dijeron con mucha amabilidad
que mi hijo estaba, otra vez, con
mucha tos. Me entró la angustia. Eran
demasiadas las veces que mis hijos se
enfermaban. ¿Qué les estaba sucedien-
do? ¿Qué estaba yo haciendo mal?”,
dijo.

“Con mucha paciencia, el pediatra
me explicó que el problema no eran
mis hijos, era la contaminación. Me
platicó de todas las enfermedades que
están padeciendo miles de niños

porque nuestro aire está envenenado”,
añadió.

Entonces entendí que lo que había
recibido no era una llamada, era un lla-
mado. Era la urgencia de hacer algo.

“Hoy nuestra ciudad avanza, a
veces a pasos muy lentos, pero avanza
en dirección hacia una mejor calidad
del aire. Al menos ya somos con-
scientes del problema y vamos en la
ruta de encontrar soluciones”.

La segunda llamada es la que le
hizo Miguel Treviño, ya que se sentía
muy contenta con lo que estaba
haciendo como activista, y ni por la
cabeza se le ocurría entrar al gobierno,
“para serles franca, me sentía muy
desencantada de la política”.

“Yo crecí viendo a mi papá y a
otros empresarios entrarle a la política
por vocación. Otra vez, por un llama-
do. Un llamado a servir”.

Entonces, cuando Treviño la invitó
a formar parte de su Cabildo, no lo
podía creer, ya que nuevamente, se
daba cuenta de que no estaba recibi-
endo una llamada: estaba recibiendo
un llamado a cumplir una misión
por mi ciudad y por mis hijos.(AT)

Un total de 313 proyectos postularon
habitantes de Monterrey para el
Presupuesto Participativo 2024 con el
objetivo de mejorar su ciudad. 

El pasado jueves 30 de noviembre
concluyó la fase de postulación de prop-
uestas ciudadanas.

Mientras que, este primero de diciem-
bre, arrancó la etapa de evaluación de
cada propuesta, en la que, durante 23
días, personal del Gobierno de
Monterrey definirá la factibilidad técni-
ca, jurídica y económica de cada uno.

Al momento en que concluya este
análisis, los proyectos que serán aproba-
dos para la fase de selección se
difundirán a través de la plataforma

decidimos.monterrey.gob.mx
, el 26 de diciembre. 
Cabe destacar, que para el

Presupuesto Participativo, la ciudad fue
dividida en 30 sectores y la ciudadanía
podrá elegir el que más beneficie a su
comunidad. 

Será a partir del 1 de enero y hasta el
31 de enero, la ciudadanía podrá elegir
los proyectos a través de la misma pági-
na de internet y en casillas que se ubi-
carán en los puntos de pago del impuesto
predial. 

El Presupuesto Participativo es una
innovación que busca involucrar a la ciu-
dadanía en la toma de decisiones públi-
cas. (ATT)

Porque representan una parte fundamen-
tal del gobierno, el gobernador Samuel
García Sepúlveda reconoció a las más de
700 mujeres PodeRosas, beneficiarias de la
Nueva Ruta: Incluir para ser Iguales.

En el Centro Comunicado San Bernabé;
el mandatario estatal les compartió también
los logros de su administración.

Acompañado de su esposa Mariana
Rodríguez, titular de Amar a Nuevo León,
aseguró que desde el Gobierno se ha impul-
sado el acceso de las mujeres a sus dere-
chos sociales.

Escenario que a su vez busca impedir
que sean víctimas de discriminación y
cualquier tipo de violencia.

A ello, dijo, se suma el apoyo a las infan-
cias, incluso antes de su nacimiento.

Además de el programa Cuidar tu
Salud,.con cobertura universal para quienes
no cuentan con seguridad social.

“Tiene todo Nuevo León sacar su tarjeta
“Cuidar tu salud” porque somos el único
estado que damos cobertura universal gratis
contra todas las enfermedades, no me gas-
ten, ya pagan muchos impuestos para que
además anden pagando en medicinas”,

manifestó.
Martha Herrera, Secretaria de Igualdad

e Inclusión, detalló que actualmente más de
700 mil mujeres forman parte de progra-
mas e intervenciones como Jefas de
Familia, Impulso a Cuidadoras, Incluir para
Ser Iguales, Hambre Cero, Estancias
Infantiles, Centros Comunitarios,
Estaciones de Servicio, CAIPA, CAEVI,

JXNNL, Proyectos Productivos, Becas
niñas y niños, Espacios de Igualdad y
Banco de Alimentos.

“Estamos muy felices de estar celebran-
do a todas las mujeres que participan en
nuestros programas de la Nueva Ruta
que nosotros llamamos PodeRosas. Hoy
a más de 700 mil mujeres formando
parte”, refirió.

El área atiende a mujeres en situación
de vulnerabilidad a través de los progra-
mas Jefas de Familia, Impulso a
Cuidadoras y Red PodeRosa con los que
se ofrecen apoyos económicos y
acciones de inclusión educativa, laboral,
financiera y social.

Además, brinda acompañamiento
sobre cuidado cariñoso y sensible, her-
ramientas para el desarrollo del lenguaje
y lectura temprana de las y los niños y
orientación en nutrición y brinda un
espacio dedicado al empoderamiento de
mujeres en materia de salud, educación y
desarrollo financiero a través de la red
social Facebook.(CLG)

Con un total de 250 elementos,
el Municipio de Monterrey puso
en operación el programa de
limpieza en los alrededores de la
Basílica de Guadalupe.

Y es que durante la temporada
guadalupana se recogen a diario
más de 15 toneladas de basura,
esto tan solo en el polígono del
templo religioso.

José Valdés Salinas, secretario
de Servicios Públicos del munici-
pio, dijo que para esta ocasión el
operativo se extenderá de la
avenida Morones Prieto a la calle
Tepeyac, y de la calle Hilario
Martínez a Colima.

"Nosotros ponemos en esta
época contenedores en los alrede-
dores de estos puntos, y nosotros
pasamos por lo menos tres veces
por día", mencionó.

Cabe mencionar que, son seis
contenedores los que se encuen-
tran situados en los alrededores
del Santuario para que los visi-
tantes puedan dejar ahí sus dese-

chos.
Asimismo, explicó que las

cuadrillas estarán trabajando
durante tres turnos para tratar de
mantener limpia la zona.

Detalló que sumado a los traba-
jos diarios, este primero de
diciembre se amplió la zona de
atención con el operativo "Ahora
Vamos Juntos" a fin de mejorar la
imagen urbana en los alrededores
del templo. 

“Hoy lo extendimos con todas
las direcciones operativas, la
dirección técnica y la de imagen y
mantenimiento urbano de
Servicios Públicos al polígono
que va de Morones Prieto a
Tepeyac, y de Hilario Martínez a
Colima”, informó.

Por último, invitó a la ciu-
dadanía a ser responsables y colo-
car la basura en su lugar, y con
ello reducir el número de basura
que se recoge por no destinarla en
los lugares correspondientes.
(CLR)

El alcalde del municipio de San
Nicolás Daniel Carrillo Martínez, resaltó
que durante toda su administración no se
ha realizado contratación de deuda ni se
prevé para el 2024, logrando además
bajar en 25% el adeudo bancario.

Luego de la presentación del Proyecto
de Presupuesto de Ingresos, el munícipe
aseguró que la ciudad podría mejorar su
calificación de cero deudas a corto plazo
otorgada por Fitch Ratings, ya que desde
el 2020 a la actualidad se ha reducido
alrededor de 255 millones la deuda
municipal.

"Prácticamente los últimos cinco años
no se ha contratado ni un peso de finan-

ciamiento, para que tengan la referencia
exacta de 988 millones con los que arran-
camos 2020, prácticamente esta tenden-
cia para el próximo año se estima cerrar
con 733 millones de deuda, esto son más
de 250 millones de reducción y más del
25 por ciento de la reducción de este tipo
de concepto”, mencionó Carrillo. 

Cabe señalar que actualmente el
Gobierno de San Nicolás, registra una
calificación crediticia AA-(mex)’;
Perspectiva Estable ́  otorgada por Fitch
Ratings, es decir, que, pese a la falta de
entrega de recursos por parte del Estado,
el municipio ha logrado realizar sus
proyectos manteniendo finanzas sanas.

El municipio de Escobedo dio a cono-
cer que a partir de este fin de semana se
cerrará de manera temporal el cruce de
Vía Torreón y Avenida Raúl Salinas, esto
debido a trabajos de mantenimiento por
parte de la empresa Ferromex.

La Secretaría de Desarrollo Urbano y
Movilidad precisa que el cierre de la cir-
culación de la Avenida Raúl Salinas y Vía
Torreón se da con la finalidad de mejorar
la seguridad y tránsito en el cruce vial de
la zona y renovar el sistema de rieles. 

Ante la magnitud de los trabajos que se
harán, el cierre de dicho punto comenzará
a partir de este sábado a las 6:00 de la
mañana y concluirá hasta el domingo a
las 10:00 de la noche.

Se recomienda a los automovilistas
que necesitan circular sobre la Avenida
Raúl Salinas con rumbo a Avenida Las
Torres utilizar como vía alterna la
Avenida Raúl Caballero y tomar la Calle

Abasolo o Zaragoza para reincorporarse a
la señalada zona. 

En su caso los automovilistas que ven-
gan desde la Avenida Las Torres y quier-
an reincorporarse a Avenida Raúl Salinas
tomen como alternativa vial la Calle

Abasolo y Avenida Raúl Caballero. 
Asimismo, quién se dirija al sur rumbo

a la Avenida Sendero, pueden tomar como
alternativa la Avenida Acueducto. 

En el caso del transporte público, las
rutas tales como la 208, 220, 226 así
como la 232 desviarán su camino y
estarán tomando como vía alterna la
Avenida Raúl Caballero y la calle
Abasolo para reincorporarse a Raúl
Salinas en ambos sentidos, de igual forma
se invita a la ciudadanía a estar atenta a
cambios. 

A lo largo de la Avenida Raúl Salinas
se tendrá un operativo vial, donde ele-
mentos de Tránsito estarán brindando a
los conductores la información necesaria
para seguir con su camino.

Es importante reiterar que el cierre de
Avenida Raúl Salinas y Vía Torreón es
temporal, afectando únicamente sábado y
domingo.(CLR)

Llegan lactarios a los 51
municipios de Nuevo León

Se siguen inaugurando para beneficio de todas las madres.

Inicia Viviane Clariond recolección
de firmas para ir por San Pedro

Con su grupo de simpatizantes arrancó sus actividades.

Reconoce Samuel a mujeres PodeRosas

Se ha benificiado a más de 700.

Presentan 313 proyectos para el
Presupuesto Participativo regio

La idea es mejorar la ciudad.

Promete Daniel Carrilo cero
deuda para el 2024 en SN

No se han solicitado deudas.

Cerrarán  cruce de Raúl Salinas y Vía Torreón en Escobedo

Será de manera temporal.

Arranca Monterrey programa de
limpieza en calles de la Basílica

Varias cuadrillas estuvieron limpiando los alrededores.
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Andrés Villalobos Ramírez

Cuando caminaba, un hombre fue

acribillado a balazos por delincuentes,

quienes se dieron a la fuga después de

cometer el ilícito, en Montemorelos. 

La ejecución ocurrió a las 17:20

horas en el cruce de las calles Primera

y Segunda, en la Colonia Alfonso

Martínez Domínguez.

Paramédicos de Protección Civil

municipal arribaron al lugar y al revis-

ar al masculino ya no contaba con sig-

nos vitales. 

El hombre fue identificado como

Luciano Pérez Mancha de 50 años de

edad, quien presentaba múltiples heri-

das por proyectil de arma de fuego.

De acuerdo con las investigaciones

del caso, Pérez Mancha iba caminando

cuando se le aproximaron dos sujetos

portando armas de fuego. 

Los delincuentes le dispararon en

repetidas ocasiones para luego escapar,

sin que se supiera de su paradero.

Vecinos del sector mencionaron que la

tarde del viernes escucharon más de 10

detonaciones de arma de fuego. 

Al salir para ver qué había ocurrido,

hallaron a la persona tirada a un lado de

una camioneta pick up color guinda. 

Agentes ministeriales y policías

municipales arribaron al lugar de los

hechos, comenzando con las averigua-

ciones del caso. 

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de

la Fiscalía General de Justicia llegaron

a la escena del crimen recogiendo

como evidencia, casquillos.

EJECUTADO EN BALDÍO
Un hombre fue ejecutado a balazos

y su cuerpo quedó en un terreno baldío,

los sicarios lograron evadir la justicia,

en Juárez.

La ejecución fue reportada a las

20:00 horas en el terreno baldío ubica-

do en el cruce de las Calles Urano y

Sol, en la Colonia Los Cometas.

Paramédicos de Protección Civil de

Juárez acudieron al lugar de los hechos

donde inicialmente reportaron a una

persona con heridas por arma de fuego.

Los socorristas tras brindarle los

primeros auxilios el masculino ya no

respondió, declarándolo muerto ante

las autoridades.

Hasta el momento el hombre de

unos 30 a 35 años de edad no había

sido identificado, quien presentaba al

menos 12 heridas por arma de fuego,

en el tórax y espalda.

El masculino vestía una playera en

color blanco, pantalón de mezclilla

color negro y tenis negros.

Una fuente comentó que el hombre

habría sido “levantado” y llevado al

terreno despoblado, tras bajarlo de un

vehículo le descargaron el arma de

fuego, hasta dejarlo sin vida.

Agentes ministeriales del grupo de

homicidios y oficiales de la policía lle-

garon al sitio de la ejecución, comen-

zando con las investigaciones del caso.

Los peritos de Servicios Periciales

de la FGJ hallaron al menos 12 casqui-

llos de arma corta.

INVESTIGAN GOLPIZA
Un hombre golpeado severamente

fue abandonado en una brecha al creer-

lo muerto, autoridades investigan los

hechos en Pesquería.

El hallazgo del masculino ocurrió

alrededor de las 8:00 horas sobre el

Libramiento Pesquería, cerca de la

Colonia Villas Reginas.

Al lugar arribaron paramédicos de

Protección Civil del municipio

brindaron los primeros auxilios a la

persona que estaba golpeada. 

Yahir, de 37 años, presentaba

lesiones en la cabeza, tórax y abdomen,

fue llevado en una ambulancia.

El hombre de acuerdo con una

fuente allegada a las investigaciones,

estaba atado con coma canela de las

manos y la boca, además de los severos

golpes que presentaba. 

Debido a que ingresó al nosocomio

en estado delicado, no pudieron entre-

vistarlo, entorno a lo ocurrido. 

La fuente señaló que al masculino lo

levantaron de algún lugar, tras interro-

garlo y golpearlo, lo llevaron a la

brecha creyéndolo muerto, donde lo

abandonaron.

Se registró en la colonia Alfonso Martínez Domínguez.

Gilberto López Betancourt

Los restos humanos, al parecer de

un hombre, dentro de una bolsa de

plástico, fueron encontrados ayer a

unos metros del Cendi número 7, en la

Colonia Paseo de San Bernabé, al norte

del municipio de Monterrey.

Algunos vecinos del sector que

pasaron por la zona, en la calle

Pianistas en su cruce con Torneros,

comunicaron de los hechos a las autori-

dades, poco después arribaron efec-

tivos de Fuerza Civil, quienes confir-

maron el reporte, poco antes de las

8:00 horas.

La zona de los hechos quedó res-

guardada, para luego hacerse cargo el

personal de la Agencia Estatal de

Investigaciones.

Los elementos de la Policía además

cerraron el cruce de las calles seña-

ladas, a unos metros de la entrada prin-

cipal del Cendi 7 Hermanas Agazzi.

El personal del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales

revisó el cadáver, así como la zona de

los hechos.

Aunque no fue confirmado, los

restos serían de un hombre, según

trascendió en el sitio.

INVESTIGAN MUERTE
Las autoridades investigan la

muerte de un hombre, quien falleció al

caer de la bicicleta en que viajaba, ayer

en la Avenida Ruiz Cortines, Colonia

Coyoacán, al oriente de la ciudad de

Monterrey.

El reporte de los hechos fue después

de las 8:00 horas, en Ruiz Corines al

oriente de su cruce con Antonio I.

Villarreal.

La persona fallecida es un hombre

de entre 55 a 60 años de edad, que se

desplazaba entre los dos carriles de la

Ecovía.

Elementos de Protección Civil de

Monterey, así como paramédicos de la

Cruz Roja Mexicana, arribaron al lugar

de los hechos para auxiliar al afectado,

percatándose de que ya no contaba con

signos de vida.

El hombre circulaba por una bicicle-

ta, cuando repentinamente se cayó,

golpeándose la cabeza, aunque esa

lesión no le habría ocasionado la

muerte, según las primeras indagato-

rias de las autoridades.

Se presume que el ciclista, no iden-

tificado, falleció de causas naturales

cuando se iba desplazando por Ruiz

Cortines.

Elementos de la Policía de

Monterrey arribaron al lugar de los

hechos para tomar conocimiento, así

como de la Agencia Estatal de

Investigaciones.

Hasta anoche las autoridades inves-

tigadoras no habían proporcionado más

información detallada sobre la muerte

de la persona, si fue accidental o por un

paro cardiaco, pero se espera lo hagan

en las próximas horas.

Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt

Una intensa movilización de los

puestos de socorro se concentró en un

yonke clandestino de camiones

urbanos, que fue incendiando al pare-

cer en forma intencional, en el munici-

pio de Juárez.

En el lugar había trozos de

camiones, llantas en viejas, asientos de

rutas urbanas y otros accesorios.

Los hechos se reportaron la tarde de

ayer en un predio ubicado entre las

calles Villa de Balboa y Villa de

Galicia en la Colonia Villas de Oriente,

en dicha localidad.

Los vecinos mencionaron que desde

hace varios meses, comenzaron a llevar

con grúas, camiones desechados por

las distintas rutas que brindan servicio

al municipio de Juárez.

Mencionaron que en ese sitio, sin

contar con permiso, comenzaron a des-

mantelar los camiones, al parecer para

venderlos en partes.

Se calcula que había más de diez

camionetas, a los cuales ya les habían

quitado las llantas, motores y transmi-

siones.

Indicaron que sorpresivamente en

esta tarde, comenzó a salir humo de la

zona, donde estaba el deshuesadero.

Por lo cual, se envió una unidad de

la Policía preventiva de Juárez.

Al llegar al lugar se percataron que

se estaban quemando unas llantas y

otras partes automotrices.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de unidades de Protección

Civil Municipal y elementos de la cen-

tral de Bomberos.

Mencionaron que algunos tanques

de diesel, estaban todavía con una can-

tidad considerable de combustible.

Esto hizo que el fuego se extendiera

rápidamente el resto de las piezas auto-

motrices.

Los hechos causaron temor entre los

vecinos de la Colonia Villas de

Oriente, ya que el humo toxico, llegaba

hasta sus viviendas.

Afortunadamente, los brigadistas

después de varias horas de trabajo,

lograron sofocar las llamas en su total-

idad.

EN COCHERA
El incendio de un vehículo en la

cochera de un domicilio en la Colonia

Laureles, llevó a la evacuación de cua-

tro personas, la madrugada de ayer en

el municipio de San Nicolás.

Alrededor de las 2:15 horas se regis-

traron los hechos, en calle Frenos 437,

en el sector antes referido, sitio al que

arribaron paramédicos y efectivos de

Protección Civil municipal.

La unidad incendiada es un vehícu-

lo Audi cuatro puertas y con placas de

circulación SKZ405B, el cual estaba

estacionado dentro de la cochera del

domicilio refiriendo.

Uno de los integrantes del domicilio

se percata del incendio y empieza a

pagarlo, así mismo evacuaron cuatro

personas de la casa, entre ellos un

menor de edad.

Ocurrió en Linares. 

Sergio Luis Castillo

Hombres armados asaltaron con

lujo de violencia una gasera ubicada

en el municipio de Linares, donde

hirieron a tubazos al despachador,

cuando intentó resistirse al atraco.

Después de dejarlo mal herido, los

delincuentes emprendieron la huida

con el dinero de las ventas del día,

escaparon a bordo de una motocicleta.

Los hechos sucedieron en avenida

San Carlos frente a la asociación

Ganadera local, lugar donde llegaron

dos hombres armados, amagaron al

despachador de la gasera.

Al empleado lo lesionaron después

de una golpiza que le propinaron y con

un tubo le causaron heridas en una de

sus costillas y en diferentes partes.

El afectado fue identificado como

José de Jesús de 52 años, de edad con

domicilio en la colonia Infonavit

Cerrito, en el mencionado municipio.

Al lugar de los hechos llegaron

unidades de la policía preventiva de

Linares, quienes encontraron al

empleado mal herido.

Por lo cual, llamaron a los

paramédicos de la Cruz Roja, quienes

atendieron al afectado, mencionando

que tenía lesiones en su costilla.

Después de ser estabilizado, el afec-

tado fue llevado a un hospital por las

heridas que presentaba.

Ejecutan a peatón en Montemorelos 

Los restos estaban dentro de una bolsa.

Investigan si fue provocado de manera intencional.

Impacta auto a ambulancia; hiere a paramédico
Gilberto López Betancourt

En el momento en que subía una

camilla con un lesionado de atropello a

una ambulancia, un paramédico de la

Cruz Roja resultó lesionado al estre-

llarse contra la unidad un conductor,

ayer en la Colonia Sarabia, en

Monterrey.

Alrededor de las 1:00 horas se re-

gistró el accidente, en la Avenida Colón

y calle Colegio Civil.

En primera instancia un auto-

movilista había atropellado a un

peatón, por lo cual se solicitó la pres-

encia los paramédicos.

Al ir subiendo al lesionado en una

camilla, es cuando llegó el otro auto-

movilista, que viajaba en un Buick,

Cristóbal Martínez, de 36 años de edad,

que se impacta en la ambulancia y

lesionando al paramédicos.

Elementos de Tránsito de Monterrey

tomaron conocimiento de los dos acci-

dentes, mientras que otros paramédicos

de Cruz Roja arribaron al lugar.

La persona lesionada del atropello

fue identificada como Nicolás Santiago

Bautista, de 18 años de edad, mientras

que el conductor presunto responsable

de los hechos es Pedro Gómez, que

manejaba un March rojo.

En cuanto al paramédico afectado

resultó con heridas leves ante lo ocurri-

do.

ARROLLA Y GOLPEA
Elementos de la Secretaría de

Seguridad Pública de Montemorelos

detuvieron a un conductor, que después

de arrollar a un motociclista descendió

de su unidad para golpearlo a patadas a

pesar de que la víctima estaba mal heri-

do.

Otros testigos que presenciaron los

hechos, intentaron enfrentar al sujeto,

quien sacó una navaja y los amenazo

de muerte.

Ahora el acusado enfrentara dos

averiguaciones previas, primero por el

delito de lesiones culposas y posterior-

mente, por agresión física en el ramo

penal.

Hasta el momento las autoridades no

han revelado la identidad del presunto

responsable, quien fue llevado directo a

la demarcación para ser sometido un

dictamen toxicológico.

El percance se registró este viernes,

en el cruce de las calles Amapolas y

Comonfort de la Colonia Bugambilias.

El lesionado es un menor de 15 años

de edad, quien termino con lesiones de

consideración.
Centro de Monterrey.

Hallan restos humanos 
en sector San Bernabé

Alarma incendio en
‘yonke’ de Juárez

Asaltan
gasera a 
tubazos 
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Alberto Cantú .-                                        

Los Rayados buscarán esta noche el
remontar en la presente Liguilla del
futbol mexicano cuando reciban al cua-
dro del Atlético de San Luis, buscando
con esto también su pase a la semifinal
de la Liga MX. 

El conjunto que dirige Fernando
Ortiz enfrentará esta noche y en punto
de las 21:10 horas al cuadro del
Atlético de San Luis, siendo esto en un
duelo que será en el estadio BBVA. 

La escuadra regia llega a este duelo
con una desventaja de 1-0 tras perder el
cruce de ida en el estadio Alfonso
Lastras, en la casa del San Luis. 

Con un gol de Ricardo Chávez, el
conjunto potosino sacó ventaja en su
campo y con su gente, pero ese triunfo
tal vez fue hasta corto ya que tuvieron
para fácilmente meterle un tanto más o
hasta dos de diferencia a un Monterrey
que dio uno de sus peores partidos en la
temporada. 

Si bien los Rayados accederían a las
semifinales con cualquier victoria y
todo esto con el marcador que sea, la
realidad de las cosas para los albiazules
es que ese triunfo estará lejos de suce-
der si vuelven a tener una versión fut-
bolística como la del miércoles pasado
en el estadio Alfonso Lastras. 

Ya si Rayados mantiene esa versión
futbolística, entonces el cuadro del San

Luis estará más cerca de avanzar a las
semifinales del futbol mexicano, sien-
do esa fase una que alcanzarían con
cualquier victoria o empate en el
Coloso de Guadalupe. 

La escuadra potosina tiene a su
favor un total de dos marcadores para
avanzar a las semifinales, aunque tam-
bién intentarán eliminar a los Rayados
para repetir esa hazaña que lograron
frente a ellos en el repechaje del Torneo
Clausura 2022, en donde en penales y
en el estadio BBVA lograron eliminar a
los citados regios y no les permitieron
el pase a la Liguilla. 

Algo más a favor de los potosinos es
que ya han hecho pasar otro mal rato al
Monterrey en el estadio BBVA; recor-
dar que los vencieron 2-0 en la tempo-
rada regular del Torneo Clausura 2022
para con ello causar el despido del téc-
nico Javier Aguirre. 

Hoy el obligado a tener que superar
esta fase de Liguilla es un Monterrey
que tiene la plantilla más cara del país,
que tiene casi cuatro años sin ser cam-
peón del futbol mexicano y los cuales
tendrían un gran fracaso si no logran un
resultado positivo durante esta noche
que les dé el pase a las semifinales, lo
cual, de ocurrir, significaría sin duda
alguna un golpe enorme para el pro-
yecto del técnico Fernando Ortiz en
estos Rayados que nunca ha tenido la
estabilidad que él así lo desearía. 

Esteban Andrada; Stefan Medina,
Víctor Guzmán, Héctor Moreno, Jesús
Gallardo; Luis Romo, Omar Govea;
Maxi Meza, Alfonso González,
Germán Berterame y Rogelio Funes
Mori tal vez sea el equipo que inicie en
los Rayados. 

Tras esta situación, hoy los Rayados
buscarán evitar el fracaso y una noche
oscura en el estadio BBVA, este día la
escuadra que dirige Fernando Ortiz
intentará darle vuelta a esta serie de
cuartos de final en contra del combati-
vo Atlético de San Luis, quienes en

unas horas más tendrán la oportunidad
de hacer de nueva cuenta una "travesu-
ra" en el Gigante de Acero, en ese
recinto deportivo que históricamente
ha sido más escenario de tragedias
deportivas del club local que para los
visitantes.

Alberto Cantú .-                                
El capítulo número dos entre

América y León se conocerá esta
noche en el estadio Azteca, en donde
las Águilas buscarán encaminar su
pase a las semifinales del futbol mexi-
cano, mientras que la ‘Fiera’ del León
intentará dar la sorpresa y meterse a la
antesala de la gran final. 

En punto de las 19:00 horas y desde
el estadio Azteca, en Ciudad de Méxi-
co, las Águilas del América enfren-
tarán en los cuartos de final de vuelta a
este cuadro del León de Guanajuato. 

Los azulcremas y también los de
Guanajuato llegan igualados al cruce
de vuelta luego de un global de 2-2 que
lograron el miércoles pasado y en el
estadio Nou Camp. 

Tras este resultado, América sacó
ventaja ya que son los líderes y por esa

situación alcanzarían a la semifinal con
cualquier empate en el global , mien-
tras que la ‘Fiera’ está obligada a ganar
en el cruce de la revancha para con ello
meterse a las ‘semis’. 

Ante la necesidad de victoria en el
cuadro del León y la tranquilidad del
América de que con un empate se
meterían a las semifinales, hoy la ver-
dad es que se espera un auténtico par-
tidazo en el estadio Azteca de CDMX. 

De hecho, hoy se conocerá el nom-
bre de los primeros dos semifinalistas
en este Torneo Apertura 2023, estando
el cuadro del León y también las
Águilas del América aspirando a esa
situación, aspecto por el cual hoy se
esperaría un gran partido en el Coloso
de Santa Úrsula que ojalá con algo de
suerte esté cardíaco de emociones en
todo momento. 

Alberto Cantú .-                     
En los Rayados creen en los

proyectos a largo plazo y
habrían tomado la decisión de
no despedir a Fernando ‘Tano’
Ortiz si su Monterrey queda
eliminado frente al cuadro del
Atlético de San Luis en la
Liguilla del futbol mexicano. 

José Antonio ‘Tato’
Noriega, quien es el presidente
del Club de Futbol Monterrey,
expresó que lo más seguro es
que Fernando Ortiz continúe
en la dirección técnica de los
Rayados pese a que no se avan-
ce a las semifinales, siendo eso
algo que únicamente cam-
biaría si la hipotética elimina-
ción frente a los potosinos es
escandalosa en el marcador
final. 

“Es lo más probable, por-
que creemos que el cuerpo téc-
nico está alineado con los valo-
res y nuestra búsqueda de
cómo queremos que juegue el
equipo”. Prácticamente com-
para a que si Rayados le pasa
lo mismo que a Gibraltar con

Francia, quizás pensarían en
un cambio, pero lo ve difícil”,
aseguró el viernes en rueda de
prensa. 

Aunado a ello, el presidente
de Rayados dijo que hablará
con el plantel del Monterrey
para que muestren pasión y
busquen revertir la eliminato-
ria frente al San Luis.

“Desilusión en general abso-
luta, no, sí conciencia de que
estuvimos muy lejos de lo que
debimos ser, todos los que
vimos ese partidos sabemos
que Monterrey estuvo lejos de
su potencial, de lo que debe
mostrar en la cancha y hablaré
con los jugadores para que
reviertan esto”, aseguró. 

Eso sí, Noriega criticó la
pasividad del Monterrey en los
cuartos de final de ida frente al
San Luis en el estadio Alfonso
Lastras, en donde se salvaron
de ser goleados. 

“Estamos para mucho más,
ya completos, el equipo no
representó lo que debe ser
Monterrey”, aseguró. 

Rayados, reaccionan o dicen adiós
La escuadra regia llega a este duelo

con una desventaja de 1-0 tras perder
en la ida ante el San Luis.

Hoy, el obligado a tener que superar esta fase de Liguilla es un Monterrey que tiene la plantilla más cara del país.

Alberto Cantú .-                        

En la escudería Red Bull
Racing de la Fórmula 1 final-
mente han aceptado que le han
fallado al piloto mexicano Sergio
Pérez en darle un auto para que
se sienta cómodo y pueda estar
cerca en carrera del tricampeón
Max Verstappen, lo cual no ha
sucedido en la mayoría del tiem-
po en el que el tapatío ha com-
petido en el equipo austriaco
desde el 2021 en adelante. 

Pierre Wache, quien es el
director técnico de la escudería
austriaca, reveló esta situación
en charla con Autosport, en
donde aceptó que tanto él como

Red Bull han fallado en intentar
darle al mexicano un auto en el
que se siente cómodo en lo abso-
luto, lo cual no ha sucedido en
2021, 2022 y 2023. 

“Un coche rápido es un coche
que permite al conductor rendir
al máximo. En ese sentido, fal-
lamos porque sólo un piloto,
Max en este caso, podía mane-
jarlo bien. Ese es un talento de
Max, que fue capaz de utilizar
bien el coche durante toda la
temporada y en diferentes condi-
ciones. Por otro lado, nosotros, a
nuestra vez, puede que no
hayamos entendido bien a Checo
en términos de lo que necesita
para poder sacar el potencial del

RB19 también”, dijo. 
Al final y pese a las dificul-

tades, Pérez terminó segundo
este año en el Mundial de
Pilotos, pero también a 290 pun-
tos del líder y tricampeón Max
Verstappen, de su compañero en
Red Bull. 

El mexicano ahora estará listo
para el próximo año tener su
cuarta temporada en la escud-
ería austriaca, en donde el dos de
marzo tendrá la primera carrera
del 2024 con el Gran Premio de
Barhein. 

PONEN A RICCIARDO
POR ENCIMA DE PÉREZ

Daniel Ricciardo, piloto aus-
traliano de Alpha Tauri, es la
primera opción para sustituir al
mexicano Sergio Pérez en Red
Bull Racing para el 2024 si es
que el tapatío tiene un pronunci-
ado bajón de rendimiento. 

Según Joe Steward, periodista
de Fórmula 1,  Daniel Ricciardo
ascendería a Red Bull en las
primeras carreras de 2024 si
Sergio Pérez no mejora su
rendimiento y tiene bajones pro-
nunciados como los de este año. 

En ese caso, el australiano
triplicaría su sueldo y Liam
Lawson pilotaría para
AlphaTauri, sustituyendo a
Ricciardo. 

Aceptan en Red Bull que le fallaron a Checo 

Ortiz se mantendrá
en el equipo: Noriega

A completar la obra...
Hoy se conocerán los primeros semifinalistas.
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Los Diablos Rojos del Toluca ya

tienen un nuevo entrenador para el

próximo año,siendo ese el portugués

Renato Paiva.  

Dicho entrenador, quien dirigió

en una etapa anterior al León de

Guanajuato, dirigirá al Toluca en el

Torneo Clausura 2024. 

Paiva dirigirá a los Diablos Rojos

del Toluca y lo hará por los próxi-

mos dos años, hasta el final del

Torneo Apertura 2025. 

Cabe señalar que Paiva dirigió al

León en el Torneo Apertura 2022,

pero después se marchó de ese club. 

Paiva es el elegido en Toluca

luego de que las negociaciones con

Gabriel Milito no llegaran a buen

puerto. 

(AC)

Eva Espejo, ex entrenadora de
Rayadas de Monterrey, fue presen-
tada el viernes como la nueva direc-
tora deportiva del equipo. 

Acompañada de José Antonio
‘Tato’ Noriega que es el presidente
del Club de Futbol Monterrey, Eva
Espejo fue presentada como la
nueva directora deportiva de la insti-
tución femenil para el 2024, de lo
cual se dijo feliz y preparada para
ese reto. 

“Estoy feliz de tomar este
proyecto y siempre hemos impuesto
un estilo, salir jugando, proponer,
ser valiente… Es un ADN del club y
lo seguiremos manteniendo”, dijo. 

Aunado a ello, José Antonio
‘Tato’ Noriega, quien es el presi-
dente del Monterrey, dijo que Eva
Espejo fue quien tomó la decisión
de no dirigir más a las Rayadas,
motivo por el cual fue ella la que se
hizo a un costado del proyecto y que
no fue una decisión que tomó la
propia institución. 

“Eva decidió no dirigir más a
Rayadas ya que consideraba que ya
había llegado a un límite, pero ahora
será directora deportiva y lo hará de
la mejor forma posible “, afirmó. 

Espejo también dijo que aún no

ha elegido al entrenador o a la
estratega de las Rayadas para el
Torneo Clausura 2024 y mencionó
que Carla Rossi será una auxiliar
institucional, pero no afirmó que
vaya a tomar la dirección técnica del
conjunto femenil. 

“Ella fue el inicio de un cambio
que queremos hacer, queremos
engrosar nuestro staff y en esta
estructura, ella es nuestra auxiliar
institucional. Ella es alguien que
queremos que se quede siempre
aquí. 

“Rayadas siempre busca el par-
tido, propone con gente valiente y
que incline la balanza, que soporte
la presión, tanto dentro como fuera
de la cancha. Eso es algo que vamos
a buscar en el DT, que comparta
nuestros valores”, detalló. 

LE DOLIÓ A EVA
ELIMINACIÓN ANTE

TIGRES 
“Mi desesperación con el tema

arbitral es que parece que se respeta
poco a las jugadoras. Son cosas
fuera de nuestro control que termi-
nan afectando un gran torneo. Ellas
me duelen, pero no me escudaré en
esas decisiones”, concluyó. 

(AC)

Julián Araujo, futbolista mexicano de

la Unión Deportiva Las Palmas, se

estrenó como goledor en la Liga de

España, todo esto mientras que la

Juventus ganó en Italia para tomar el lid-

erato de ese certamen. 

Pero tomando en cuenta primero lo de

la Liga de España, la escuadra de la

Unión Deportiva Las Palmas venció 1-0

al conjunto del Getafe. 

Con un gol de Araujo al 43’ de acción

que fue un remate en el área chica de

cabeza para mandar el balón al fondo de

las redes, la escuadra local venció a su

rival. 

De hecho, este gol fue el primer de

Julián Araujo en la Liga de España, lo

cual ayudó de paso a que su equipo lle-

gara a 21 puntos para que sean octavos

del futbol español, mientras que la

escuadra del Getafe se quedó en 19

unidades. 

LA JUVENTUS GANA Y TOMAN

LIDERATO EN ITALIA

En más actividad, la Juventus de Turín

venció 2-1 al Monza para tomar el lider-

ato de la Serie A de Italia. 

Con goles de Rabiot y Gatti, la

escuadra de la ‘Vecchia’ Signora del

Calcio Italiano venció a su rival, a

quienes habían descontado tras el tanto

de Carboni. 

A su vez, la escuadra de la Juventus de

Turín alcanzó con esa victoria la cifra de

33 puntos, estando por delante del Inter

de Milán que cuenta con 32 unidades. 

Por su parte, el conjunto del Monza se

quedó en 18 unidades para que así sean

decimos en el futbol local de ese país. 

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil goleó 3-0 a Puerto Rico y
con eso se clasificaron a la Copa
Oro W.

El conjunto nacional, con goles
de Mauleon y dos de Palacios, goleó
con facilidad al cuadro centroameri-
cano.

Esa victoria fue positiva para

México, quienes llegaron a nueve
puntos en tres jornadas para estar de
líderes en su grupo.

Ahora el Tri Femenil seguirá con
su actividad en los juegos clasifica-
torios rumbo a la Copa Oro cuando
el próximo martes enfrenten a
Trinidad y Tobago. 

(AC)

Jürguen Damm, jugador del Atlético

de San Luis, aseguró que su equipo no

está en Monterrey para cuidar el 1-0 que

lograron el miércoles pasado y dijo que

vendrán por más goles al estadio BBVA,

en donde buscarán eliminar al Monterrey

de la Liguilla.

Previo al duelo de este sábado y ante

Monterrey en los cuartos de final de

vuelta del Torneo Apertura 2023,

Jürguen Damm habló ante los medios de

comunicación en la llegada de los poto-

sinos a Nuevo León y de esta forma se

mostró seguro de que su escuadra podrá

acceder a las semifinales del futbol mex-

icano.

"Venimos por más goles, venimos a

ganar y no podemos estar aquí con la

idea de cuidar el marcador, entonces

estamos enfocados en conseguir más

goles y acceder a la siguiente fase", asev-

eró Damm.

Los potosinos accederían a la semifi-

nal con cualquier victoria o empate en el

Gigante de Acero de Guadalupe.

La escuadra potosina busca volver a

una semifinal del futbol mexicano, la

cual lograron por última vez cuando eran

solamente conocidos como " San Luis",

siendo eso en el ya lejano Torneo

Clausura 2006, hace poco más de 17

años y cuando en ese momento elimi-

naron al Atlante para llegar a la gran

final y en ella perder en contra del

Pachuca.

(AC)

Pese a que tienen que ganar en una

cancha complicada como la de Tigres

para llegar a las semifinales, en el cuadro

del Puebla de la Franja no existe duda

alguna de que van a hacer realidad esa

situación frente a los felinos en los cuar-

tos de final de vuelta de esta Liga MX. 

Ricardo Carbajal, técnico del Puebla

de la Franja, garantizó esta situación en

rueda de prensa y tras finalizar el partido

en contra de Tigres en los cuartos de

final de ida del torneo mexicano,

mostrándose ahí seguro de lo que podría

hacer su equipo en la cancha del

Universitario, en donde los auriazules,

tras el 2-2 que lograron en el

Cuauhtémoc, accederían a la antesala de

la gran final con cualquier igualada en el

global. 

“Me hubiera gustado ver a más técni-

cos mexicanos en esta fase, pero no

menosprecio todo lo que han hecho los

técnico extranjeros que han venido a

sumar, pero fuera de eso, valoro el resul-

tado del empate pese a que teníamos que

ganar, pero bueno, Tigres es el campeón,

tiene grandes jugadores y ahora habrá

que hacer un partido inteligente en

Monterrey, aunque no dudo en lo absolu-

to de que vamos a ganar allá”, aseveró. 

La escuadra enfranjada tendrá que

ganar en el estadio Universitario para

eliminar al campeón Tigres de la

Liguilla; recordar que la última victoria

de los enfranjados en la cancha de los de

la UANL fue en enero del año pasado

cuando ganaron ahí por marcador de 2-0. 

De hecho, el último partido entre

ambos equipos en el estadio

Universitario fue el pasado primero de

julio y en la jornada uno del Torneo

Apertura 2023, en donde Tigres empató

1-1 con los camoteros. 

VEN LA LLAVE ABIERTA

FRENTE A TIGRES 

En el cuadro del Puebla, en el rival de

Tigres durante el próximo domingo en la

cancha del estadio Universitario, ven

totalmente abierta la llave frente a los

felinos que pertenece a los cuartos de

final de vuelta de esta Liguilla de la Liga

MX. 

Pese a que el 2-2 favorece a Tigres ya

que con el empate en el global acced-

erían a la semifinal, en el cuadro

camotero están confiados de su equipo

para hacer una eliminatoria importante

en Nuevo León y acceder a la siguiente

fase de la Liguilla, aseguró su goleador

Guillermo Martínez. 

“La llave está abierta, en el terreno de

juego somos 11 contra 11 y lo demás es

espectáculo. Muy contento por todo el

funcionamiento que hemos tenido a lo

largo de la temporada, me alegra más

cómo competimos esta noche y agrade-

cerle a todo lo que rodea al Puebla

porque dejamos todo por la camiseta y

solo nos queda hacer un mejor partido en

el Volcán”, afirmó Martínez a TUDN. 

Guillermo Martínez anotó uno de los

dos goles con los que Puebla igualó con

los Tigres el pasado jueves en el estadio

Cuauhtémoc y el próximo domingo será

titular con los camoteros en la revancha

que será en el Universitario de San

Nicolás. 

Los camoteros ocupan ganar en la

cancha de Tigres para avanzar a las semi-

finales; recordar que la última vez que lo

hicieron fue en enero del 2022, momen-

to en el que derrotaron a los de la UANL

y lo hicieron por un marcador final de 2-

0. 

Renato Paiva, nuevo 
técnico del Toluca 

Paiva dirigirá a los Diablos Rojos del Toluca por los próximos dos años

Araujo anota su primer gol en España

La escuadra de la Unión Deportiva Las Palmas venció 1-0 al conjunto del
Getafe. 

Se meten a la Copa Oro
La Selección Mexicana de Futbol Femenil goleó 3-0 a Puerto Rico

Venimos por más goles: Jürguen Damm

"Venimos por más goles, venimos a ganar y no podemos estar aquí con la idea
de cuidar el marcador”

Presentan a Eva Espejo como 
directora deportiva en Rayadas 

Eva Espejo será la directora deportiva de las Rayadas a partir del 2024 

En Puebla, seguros
de eliminar a Tigres 

“Ahora habrá que hacer un partido inteligente en Monterrey, aunque no dudo en
lo absoluto de que vamos a ganar allá”
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Rafael Nadal, talentoso tenista de
origen español y quien no compite
en la ATP desde enero de este año
por una lesión en el psoas, confirmó
que volverá a competir en el primer
mes del 2024. 

Nadal volverá a competir en el
torneo de Brisbane que es previo al
Abierto de Australia que será en el
primer mes del año entrante, siendo
esto algo confirmado por el español
en el desarrollo del viernes y con
esta publicación:

“Hola a todos, después de un año
fuera de la competición ha llegado el
momento de volver. Será en
Brisbane y será en la primera sem-
ana de enero. Nos vemos allí”, dijo
Nadal en un mensaje publicado en
redes sociales para anunciar su
vuelta a las pistas.

Cabe señalar que este certamen
de Brisbane se realizará del 31 de
diciembre de este año al siete de
enero del 2024, el cual será previo al

de Adelaida y también antes del
primer Grand Slam del próximo año. 

Nadal, quien es ganador de 22
Grand Slams, disputó su último par-
tido el pasado 18 de enero cuando
cayó en segunda ronda ante el esta-
dounidense Mackenzie McDonald, y
desde entonces ha seguido un proce-
so de recuperación de una lesión de
grado dos en el psoas ilíaco de la
pierna izquierda, por la que pasó por
el quirófano.

El tenista fue intervenido el dos
de junio por vía artroscópica de la
lesión del tendón del psoas izquier-
do en la Clínica Teknon de
Barcelona realizada por los doctores
Marc Philippon, Jaume Vilaró y
Angel Ruiz-Cotorro, y también se le
regularizó una lesión antigua del
labrum de la cadera izquierda. 

El tiempo estimado entonces para
su recuperación fue de cinco meses,
el cual ya terminó. 

(AC)

El mexicano José Roura perdió
anoche frente al peruano Juan Díaz, lo
que de paso significó que dejara su título
de peso gallo en la Lux Fight League, en
un evento realizado en Monterrey.

Roura, quien llegaba a esta pelea
como el campeón peso gallo, cayó en
contra de Díaz en la que fue su primera
defensa de ese cinturón en la Liga de
MMA de más audiencia en México y
Latinoamérica.

El combate se realizó en el
Showcenter Complex de Monterrey y la
pelea se efectuó en las 135 libras, siendo
finalmente Juan Díaz el ganador del
duelo luego de cinco rounds.

Díaz logró la victoria de manera
unánime y logró el triunfo en la que fue
la pelea estelar de la noche en la Sultana
del Norte.

Los Sultanes de Monterrey comen-

zaron anoche con una derrota su serie

ante los Charros de Jalisco en la tempo-

rada regular de la Liga Mexicana del

Pacífico, cayendo frente a ellos por mar-

cador final de 8-6.

Desde el estadio de beisbol

Monterrey y como locales, los Sultanes

de Monterrey sufrieron su derrota

número 23 de la temporada.

Pese a que Sultanes llegó a tener una

ventaja de dos carreras hasta la séptima,

los tapatíos encontraron las cinco de la

victoria en las últimas dos entradas luego

de un hit de Japeth Amador por el jardín

izquierdo que conectó a Jared Serna,

además del productor de Christian

Villanueva que trajo la de Julián Ornelas

y las de Fernando Villegas con un

doblete y otra más de él producto de

Villanueva.

Tras esta situación, ahora los Sultanes

de Monterrey tienen una marca en tem-

porada regular de 14 victorias por 23

derrotas.

Ahora los Sultanes de Monterrey

volverán a la actividad cuando este sába-

do, además del día de mañana, tengan

sus últimos dos juegos en casa frente a

los Charros de Jalisco, en donde el de

este sábado va a ser a las 19:00 horas.

Isaac Fonseca y Guillermo Hermoso

de Mendoza salieron triunfadores en la

última corrida del presente año, en este

caso en la Plaza de Toros Monumental

Monterrey. 

Fonseca y Hermoso salieron en hom-

bros de la Lorenzo Garza, siendo esto

gracias a su extraordinaria participación. 

El primero cortó un total de tres ore-

jas, mientras que Guillermo Hermoso se

hizo de dos y se llevó las palmas del

respetable. 

Aunado a eso, Leo Valadez se llevó

las palmas del respetable y hubo el silen-

cio tras aviso, pero no cortó orejas. 

Al final, la última corrida de toros en

Monterrey fue todo un éxito con los tri-

unfos de Fonseca y Hermoso, aunque

ahora habrá que esperar hasta el 2024

para que Nuevo León tenga otra vez sus

emociones en la Lorenzo Garza a través

de la tauromaquia. 

La Selección de Onefa ganó el Tazón

Azteca al vencer al conjunto del

American Eagles USA, siendo esto en la

noche del pasado viernes.

En un juego realizado en el estadio de

los Borregos Salvajes del Tec de

Monterrey, la Selección de Onefa superó

por marcador final de 56 puntos a cero a

su rival.

Cabe señalar que en este duelo hubo

representantes de los Borregos Salvajes

del Tec de Monterrey y de los Auténticos

Tigres, teniendo del equipo de la UANL

al menos unos 11 representantes.

El conjunto mexicano fue muy superi-

or al estadounidense y con mucha justi-

cia se llevaron la victoria.

De esta forma termina ya la tempora-

da de este año en la Onefa, haciéndolo

con el título de los Borregos Salvajes del

Tec de Monterrey y de paso del equipo

mexicano sobre el americano en el Tazón

Azteca.

La escuadra del Magic de
Orlando mantuvo anoche su gran
paso en la temporada regular de la
NBA luego de vencer a los Wizards
de Washington, siendo esto por un
marcador final de 130 puntos a 125.

El conjunto del Magic sacó sus
cinco puntos de ventaja ya que
ganaron hasta tres de los cuatro
períodos, haciéndolo por sets finales
de 31-36, 27-25, 34-28 y 38-36.

Franz Wagner con sus 31 puntos
fue el que más generó en el partido
para la escuadra del Magic, mientras
que Kyle Kuzma lo fue en el rival
con sus 27 unidades.

Gran resultado para el conjunto
del Magic,quienes ya tienen una
marca en 14 victorias por cinco der-
rotas, mientras que los Wizards

tienen un récord de tres por 16 per-
didos.

PIERDEN LOS CAPITANES

EN LA NBA G LEAGUE

Los Capitanes de Ciudad de
México volvieron a perder en la
temporada regular de la NBA G
League.

El conjunto mexicano perdió ante
los RGV Vipers, siendo eso por un
marcador final de 110 puntos a 104
para ahora tener una marca en tem-
porada regular de cinco victorias por
cuatro derrotas.

Ahora los Capitanes volverán a la
actividad en la temporada regular de
la NBA G League cuando el próxi-
mo domingo a las 19:00 horas
enfrenten a CDMX a los Austin
Spurs.

La temporada baja de las Grandes

Ligas sigue dejando novedades y

ahora Nick Martínez ha firmado un

contrato millonario con los Rojos de

Cincinnati. 

De hecho, este pitcher derecho ha

firmado un contrato por dos años y

26 millones de dólares con esta fran-

quicia. 

En ese contrato, el mismo incluye

una opción de salida del primer año,

todo esto según la cadena ESPN. 

Dicho pelotero renunció de esta

forma a los últimos dos años de con-

trato y los 16 millones de dólares en

sueldo que tenía asegurado con los

Padres de San Diego. 

LUIS SEVERINO FIRMA

CON LOS METS DE 

NUEVA YORK 

Aunado a ello, Luis Severino se

marchó de los Yanquis de Nueva

York para ahora firmar con los Mets. 

Severino firmó con los Mets y lo

hizo por un año y 13 millones de

dólares en contrato, reportó la cade-

na ESPN. 

Pierde José Roura título de peso gallo

Díaz logró la victoria de manera unánime 

Triunfan Fonseca y Hermoso

Isaac Fonseca y Guillermo Hermoso de Mendoza salieron triunfadores en la
última corrida del año.

Nadal regresa a las canchas

Nadal volverá a competir en el torneo de Brisbane que es previo al Abierto de
Australia 

Firma Nick Martínez con 
Cincinnati por 26 mdd

Contrato será por dos años.

Sultanes inician con derrota ante Charros

Ahora los Sultanes de Monterrey tienen una marca en temporada regular de 14
victorias por 23 derrotas.

Magic sigue imparable

Magic de Orlando mantuvo su gran paso en la temporada regular de la
NBA luego de vencer a los Wizards de Washington

Se lleva Selección de 
Onefa el Tazón Azteca

La Selección de
Onefa superó por
56 puntos a cero 

al American
Eagles USA

De esta forma termina ya la temporada de este año en la Onefa.
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El Universal.-                                                 

El 2023 nos sigue dando sor-
presas. Se compartieron nuevas
fotografías de Rosalia y Jeremy
Allen White, el actor de 'The
Bear', paseando por Los Ánge-
les La cantante Rosalía ha sor-
prendido a sus fanáticos al ser
vista de la mano del  actor en un
garaje de Los Ángeles.

Las fotografías, capturadas
por "E! News", sugieren que la
española podría haber dejado
atrás los recuerdos de su rela-
ción con el cantante de género
urbano Rauw Alejandro, con
quien, además, estaba compro-
metida.

La estrella de Bear y el can-
tante salieron para una cita aco-
gedora en Los Ángeles el 30 de
noviembre. Y, después de dis-
frutar de una cena en el popular

restaurante japonés Sushi Park,
la pareja se tomó de la mano
mientras se dirigían al estacio-
namiento. 

Un testigo le dijo a E! News
que Jeremy y Rosalía lucían
felices y de buen humor mien-
tras se subían al mismo auto.

Para la salida informal, los
dos vestían de negro. La alumna
de Shameless lo mantuvo infor-
mal con un suéter y pantalones
deportivos a juego, mientras
que la artista de "TKN" agregó
un toque de glamour al combi-
nar su sudadera con capucha
con cremallera con un vestido y
tacones.

Jeremy, de 32 años, y
Rosalía, de 31, provocaron por
primera vez especulaciones
sobre un romance a finales de
octubre, cuando fueron vistos
de compras en un mercado de

agricultores de Los Ángeles . 
Jeremy Allen White es un

actor de cine y televisión esta-
dounidense. Es conocido por

interpretar a Phillip "Lip"
Gallagher en la aclamada serie
de comedia dramática de
Showtime Shameless.

Especial.-                                     

Kiss, la legendaria banda de
rock, está a punto de marcar
historia con su último concierto,
que se llevará a cabo mañana
este sábado 2 de diciembre en el
Madison Square Garden de
Nueva York. 

Tras cinco décadas, la banda
nacida en 1973, dice adiós a los
escenarios.

Hace cincuenta años, cuatro
jóvenes neoyorquinos llevaron
sus guitarras, amplificadores y
baterías a un desván en la calle
23 de Nueva York, soñando con
convertirse en la banda más
grande del mundo.

Este fin de semana, Kiss,se
despide a unas 10 cuadras al
norte de ese desván con las últi-
mas dos fechas de su gira End
of the road en el Madison

Square Garden —una que tuvo
lugar ayer y otra que será esta
noche

La ciudad se impregna de
emoción ante este evento tras-

cendental, como evidenciado
por la iluminación multicolor
del Empire State en honor a la
"banda más caliente del
mundo". 

Si eres fanático de Kiss y no
puedes estar presente en el
lugar, aún puedes despedirte
virtualmente de la agrupación a
través de PPV.com.

Para sintonizar el último
concierto de Kiss en línea, sigue
estos sencillos pasos: primero,
accede al sitio web mediante el
enlace proporcionado, luego,
haz clic en "Order Now"  y
agrega el boleto a tu carrito de
compras. 

Finalmente, procede al pago,
eligiendo entre tarjeta de crédi-
to o Paypal. 

Asegúrate de ingresar tu
dirección de correo electrónico
y seguir los pasos para confir-
mar la compra. Una vez com-
pletada, recibirás confirmacio-
nes por correo electrónico y
podrás disfrutar del concierto
en vivo desde tu hogar.

Sería Jeremy Allen White, la nueva pareja de Rosalía

El Universal.-                                     

El actor Macaulay Culkin,
protagonista de la película
navideña "Mi pobre angelito"
(1990), recibió este viernes una
estrella en el Paseo de la Fama
de Hollywood.

En el encuentro estuvo pre-
sente la actriz Catherine
O'Hara, que daba vida a su
madre en la popular película
noventera que lo catapultó a la
fama por su papel de Kevin
McCallister.

La actriz resaltó el talento
actoral de Culkin y le atribuyó
el éxito de la cinta dirigida por
Chris Colombus, que recaudó
285 millones de dólares a nivel
internacional.

"Mi pobre angelito' es y
siempre será una adorada sen-
sación global... La razón por la
que familias de todo el mundo
no pueden dejar pasar un año
sin verla y amarla es por
Macaulay Culkin", dijo
O'Hara, quien llevó a las lágri-
mas a su compañero de elenco.

"Macaulay, felicidades.
Mereces una estrella en el
Paseo de la Fama de
Hollywood. Gracias por
incluirme a mí, tu mamá falsa
que te dejó solo no solamente
una vez, sino dos, en este
momento tan feliz", ahondó la
intérprete de 'A Mighty Win'.

La actriz Natasha Lyonne
también ofreció unas palabras
para homenajear a su amigo en
donde además de agradecerle el
apoyo que le brindó a su carre-
ra como directora, resaltó su
calidad humana.

"La verdadera belleza es ver
el adulto en el que te convertis-
te, el padre que eres y tus her-

mosos hijos y ahora el esposo y
padre amoroso que eres",
apuntó.

EMOTIVO MENSAJE
Por su parte, un muy emoti-

vo Culkin dio las gracias a sus
representantes de toda la vida, a
su esposa, Brenda Song, y ter-
minó su discurso con su icónica
frase de la cinta.

"Para terminar, en el espíritu
de las fiestas. Sólo quiero decir:

Feliz Navidad, animales asque-
rosos", dijo antes de posar
junto a su nueva estrella.

Culkin se convirtió en una
estrella infantil de Hollywood
tras su papel de Kevin
McCallister en las dos cintas.
Después protagonizó películas
como 'My Girl' (1991) y 'The
Good Son' (1993).

La separación de sus padres
y la batalla legal sobre la custo-
dia de sus hijos y la fortuna de

Culkin alejaron al actor de la
industria y su carrera fue en
descenso, con una juventud
marcada por sus problemas con
el abuso de drogas, los excesos
y conflictos con la policía.

Los últimos proyectos de
Culkin han sido programas de
televisión entre los que se
encuentran 'Changeland'
(2019), 'American Horror
Story' (2021) o 'Entergalactic'
(2022).

El Universal.-                                   

La cantante estadounidense
Madonna anunció un concierto
adicional en México como parte
de su gira The Celebration Tour.
Con esta nueva fecha, la diva de
"La isla bonita" se presentará
cinco veces en los escenarios azte-
cas.

Según lo revelado por Ocesa,
este último día marcará el cierre de
la gira de la artista estadounidense
en México, convirtiéndola en una
oportunidad única para aquellos
que no lograron obtener boletos
para las presentaciones anteriores.

La "Reina del pop" realizará su
show en el Palacio de los Deportes
de la Ciudad de México, el 26 de
abril de 2024, tomándose un día
de descanso después de sus prime-
ros conciertos programados en el
mismo recinto.

La preventa para la quinta
fecha tendrá lugar el jueves 7 de
diciembre, exclusivamente para
tarjetahabientes Citibanamex, y
estará abierta al público general el

8 de diciembre.
Ticketmaster, a través de su

página oficial, ha anunciado los
precios de los boletos para los con-
ciertos de Madonna. Los costos
variarán según el formato de asis-
tencia, oscilando entre $1,020 para
la sección de gradas y $11,600 en
el área más cercana al escenario.

Cabe destacar que la famosa
debió reprogramar sus espectácu-
los en México debido a una "grave
infección bacteriana" que la llevó
a ser hospitalizada meses antes del
inicio del Tour. Inicialmente pro-
gramados para el 25, 27, 28 y 30
de enero, los conciertos fueron
trasladados al 20, 21, 23 y 24 de
abril del año próximo.

En octubre pasado, dio inicio
The Celebration Tour en Londres,
destacando con la presentación de
más de cuarenta canciones, inclu-
yendo notables éxitos de las últi-
mas cuatro décadas. El escenario
elegido fue el centro O2, situado
en el este del país, donde
Madonna se presentó durante cua-
tro jornadas que se agotaron.

El actor se rodeó de sus amigos y familia en la develación de su
estrella en el Paseo de La Fama.

Arranca la “carrera” de los fans por alcanzar boleto.

Especial.-                                           

De acuerdo con el sitio
Pollstar, la agrupación RBD y
Luis Miguel forman parte de
las giras más redituables de la
última semana.

El Top 20 Global Concert
Tours clasifica a los artistas
según el promedio de taquilla
bruta por ciudad e incluye el
precio promedio de las entradas
para espectáculos en todo el
mundo. 

La lista se basa en datos pro-
porcionados a la publicación
comercial Pollstar por los pro-
motores de conciertos y admi-
nistradores de salas. 

La banda mexicana RBd,
que regresó luego de quince
años a los escenarios para
beneplácito de sus seguidores,
se encuentra en la posición 6,
mientras que El Sol, Luis
Miguel, está en el escaño
número 16; el género regional
mexicano también se hace pre-
sente en el ranking ya que en el
top 20, se encuentra en la ubi-

cación 19, nada menos que
Peso Pluma.

El top 20 de las giras más
redituables la encabeza su
majestad Beyoncé y su
Renacimiento, seguida de la
colombiana Karol G y pink

Durante más de 40 años,
Pollstar ha proporcionado los
datos más actualizados, rele-
vantes y útiles disponibles para
la industria mundial de los con-
ciertos. 

Alista Kiss su último concierto en vivo

La romántica salida habría sido hace unos días, en California.

Un gran año para los músicos mexicanos.

Estrena el actor Macaulay Culkin  
su estrella en el Paseo de la Fama

A 33 años del estreno de “Mi pobre angelito”

Madonna anuncia

nuevo concierto 

Están RBD, Luismi y Peso
Pluma entre giras taquilleras

Tras cinco décadas, la banda dice adiós a los escenarios.

Con esta ya son dos fechas en CDMX

Con Catherine O’Hara.

Con su esposa Brenda Song,
durante el evento.

Sigue por lo alto.
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César López                                          

¿Cuáles son los desafíos para
mejorar las condiciones de vida de
las personas en la primera infan-
cia? ¿Qué rol pueden asumir las
universidades en el desarrollo de
niños y niñas entre 0 y 5 años de
edad? 

Estas fueron las reflexiones de
expertos en desarrollo infantil
durante un panel en el 1° Foro
Internacional de Primera Infancia
del Tec de Monterrey y Fundación
FEMSA.

Se trata de líderes de centros de
primera infancia en universidades
como Harvard, Stanford y
Georgetown, quienes hablaron
sobre los retos y enfoques de tra-
bajo en sus instituciones.

El foro se llevó a cabo en el
campus Monterrey, donde tam-
bién se realizó el lanzamiento ofi-
cial del Centro de Primera Infancia
del Tec y Fundación FEMSA.

DESAFÍOS 
En la charla moderada por

Adriana Gidi, directora asociada
del centro. Philip Fisher, director
del Centro de Primera Infancia de
la Universidad de Stanford, habló
sobre 4 desafíos en el desarrollo de
niños y niñas.

“Identificamos 4 áreas específi-
cas: históricamente la investiga-
ción avanza muy lento; la infor-
mación fluye de manera unidirec-
cional, eso conlleva a suposiciones
sobre dónde y cómo el conoci-
miento puede ser beneficioso”,
dijo Fisher.

“También, existe una necesidad
de seguir desarrollando el lideraz-
go futuro en todas las áreas del
ecosistema de la primera infancia;
y es difícil rastrear cómo ocurre el
desarrollo, entender o medirlo”.

El centro que dirige ha imple-
mentado herramientas para acele-
rar la investigación, un mayor
flujo de información e interacción
con las comunidades, programas
de becas para formar líderes.

COLABORACIÓN 
TRANSVERSAL

Neal Horen, director de la divi-
sión de Primera Infancia del
Centro para el niño y el humano de
la Universidad de Georgetown,
apuntó en ayudar a las personas a
desarrollarse en la primera infan-
cia de manera coordinada y conec-
tada.

“En el centro trabajamos todo
tipo de temas relacionados con la
intervención temprana, tenemos
varios centros de capacitación y
asistencia técnica; nos conectamos
con otros departamentos como
Psicología, Psiquiatría o
Educación.

“Nuestro trabajo es tomar una

increíble cantidad de ciencia y
colaborar con personas en comu-
nidades en todo Estados Unidos”,
expuso Horen.

Horen platicó que mucha de la
labor que realizan los centros está
orientada a la atención de niños y
niñas con discapacidad, o con difi-
cultades emocionales.

Asimismo, platicó que también
se trabaja en el desarrollo de pro-
yectos con socios a nivel universi-
tario, por ejemplo, académicos de
la facultad de Derecho o de la
Escuela de Políticas Públicas.

GENERAR IMPACTO
Priscila Pumarada, directora

asociada de asociaciones en inno-
vación y desarrollo de negocios
del Centro de Desarrollo Infantil
en la Universidad de Harvard
compartió las estrategias de su ins-
titución.

Señaló que las universidades
deben llevar los conocimientos de

vanguardia y evidencias para que
las personas que están en el campo
de la primera infancia puedan tra-
ducirlas a soluciones factibles.

Explicó que el centro de
Harvard sigue dos caminos: sinte-
tizar, traducir y comunicar la cien-
cia de la primera infancia; y, a
través de esta, involucrar y apoyar
actores, como tomadores de deci-
siones, para dar forma y movilizar
agendas.

“Tenemos un grupo que se
dedica a ver dónde hay oportuni-
dades de colaboración para invo-
lucrar a líderes, por ejemplo, de
toma de decisiones o de política,
para ver cómo podemos aportar.

“Muchas veces nos dábamos
cuenta que la gente decía, ‘ok,
entiendo la ciencia y ahora qué
hago’; desarrollamos un grupo que
tiene un lente de instrucción para
ver cómo tener un rol activo en esa
parte de desarrollo”, comentó la
directora.

Especial.-                                               

El Adviento es el tiempo de
preparación para celebrar la
Navidad y comienza cuatro
domingos antes de esta fiesta.
Además, marca el inicio del
Nuevo Año Litúrgico católico
que este 2023 comenzará el 3 de
diciembre.

Adviento viene del latín ad-
venio, que quiere decir "venir,
llegar". Comienza el domingo
más cercano a la fiesta de San
Andrés Apóstol (30 de noviem-
bre) y por lo general dura cuatro
semanas.

El Adviento está dividido en
dos partes: las primeras dos

semanas sirven para meditar
sobre la venida de Jesús en el
fin de los tiempos; mientras que
las dos siguientes son para refle-
xionar sobre el nacimiento de
Jesús y su irrupción en la histo-
ria del hombre.

En 2023 el Adviento será
más corto de lo habitual, ya que
el cuarto domingo es el 24 de
diciembre y coincide con las
vísperas de Navidad. En este
sentido, durante el día se cele-
brarán las Misas del último
domingo de adviento, pero por
la tarde-noche se dará inicio a
las Misas por Navidad.

En los templos y casas se
colocan las coronas de Adviento

y se enciende una vela cada
domingo. Durante las celebra-
ciones eucarísticas, los orna-
mentos del sacerdote y los man-
teles del altar son de color
morado como símbolo de pre-
paración y penitencia.

CORONA DE ADVIENTO
La Corona de Adviento es un

símbolo cristiano que la Iglesia
Católica promueve como medio
privilegiado para avivar el espí-
ritu de espera y preparación
para la Navidad.

La corona es circular porque
el círculo no tiene principio ni
fin; es señal del amor de Dios
que es eterno.

Las ramas verdes aluden a
que Dios es Dios de vivos y no
de muertos. El anhelo más
importante en nuestras vidas
debe ser “reverdecer” siempre,
por la unión estrecha con Dios.

Son cuatro velas las que se
colocan en la corona y que se
encienden, una a una, durante
los cuatro domingos de Advien-
to en el marco de la oración en
familia. Las tres primeras son
de color morado y se encienden
el primer, el segundo y el cuarto
domingo. Entre las velas debe
haber una de color rosado que
se enciende el tercer domingo,
conocido como el domingo de
Gaudete o ‘de la alegría’. 

Llega el Adviento, fiesta de preparación para la llegada del Niño Jesús

Este domingo se enciende la primera vela.

En el foro participaron líderes de centros de primera infancia en universidades como Harvard,
Stanford y Georgetown.

César López                                                     

El Consejo para la Cultura y
las Artes de Nuevo León a través
de la Escuela Adolfo Prieto, pre-
senta la Exposición-Intervención
de Espacio “Ojos que no ven”, de
la artista Sofía Luna. 

Se trata de un proyecto artísti-
co realizado en el marco del Día
Internacional de la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer, a
través de esta muestra, la artista
busca revelar las micro violencias
y actitudes normalizadas que
afectan la integridad de la mujer.

“La idea nació con la intención
de compartir estas experiencias
que muchas mujeres hemos vivi-
do a lo largo de nuestra vida, para
que otras mujeres se den cuenta de
que esas actitudes que muchas
veces hemos normalizado no son
correctas. No tenemos que admitir
todo por el hecho de que no nos
estén golpeando, la violencia a
veces es invisible”, manifestó
Sofía Luna, artista. 

Por medio de esta instalación,
Sofía Luna visibiliza la violencia
psicológica y emocional latente
que, sin llegar al maltrato físico, se
instala en el imaginario social. 

La muestra está conformada
por 9 piezas, realizadas a partir de

entrevistas a mujeres que compar-
tieron su experiencia de vida con
la artista, sus testimonios están
plasmados en espejos con la
intención de que el espectador se
vea reflejado en estas historias. 

Con estas obras se exponen
algunas de las diferentes realida-
des que las mujeres viven diaria-
mente en un mundo donde la vio-
lencia de género está lejos de ser
un problema del pasado, especial-
mente cuando las heridas se
encuentran ocultas en el corazón.

“Ojos que no ven”, estará en
exhibición en la Escuela Adolfo
Prieto | CONARTE hasta el sába-
do 16 de diciembre. 

El horario de galería es de
lunes a viernes de las 10:00 AM a
7:00 PM y los sábados de 10:00
AM a 2:00 PM. La entrada es
libre.

Más información en la página
www.conarte.org.mx y a través
del Canal de Telegram: CONAR-
TE Nuevo León.

Discuten rol de universidades 

durante la primera infancia

Revelan en expo la violencia invisible

“Ojos que no ven”, visibiliza las experiencias que muchas muje-
res viven a lo largo de su vida.

La puesta en escena corre a cargo de Percha Teatro y será el 3  de
diciembre en el auditorio del MHM.

Invitan a disfrutar
¡Otra vez es Navidad!
César López                                    

Percha Teatro estrenará la
puesta en escena "¡Otra vez navi-
dad!" este próximo domingo 3 de
diciembre a las 17:00 horas en el
auditorio del Museo de Historia
Mexicana.

Dicha obra es una adaptación
del clásico “Cuento de Navidad”
de Charles Dickens para toda la
familia.  

“Cuento de Navidad” es una
de las historias más icónicas de la
época decembrina. Se desarrolla
en Londres en el siglo XIX, su
protagonista es el Sr. Scrooge, a
quien su avaricia y tacañería no le
permite disfrutar de las fiestas
navideñas, así que los espíritus de
la Navidad le darán una oportuni-
dad para reencontrarse con sus
seres amados.  

Pablo Luna Álvarez, quien
hizo la adaptación del texto,
señaló que “La temática de
Cuento de Navidad”, por desgra-
cia sigue vigente ya que en la vida
existe la avaricia, el clasismo y la
ausencia de empatía.

"Siempre existirán, pero no
hay que olvidar que existe la
opción para cambiar y descubrir
que el amor es la solución para
estos problemas sociales”,

afirmó.
En esta nueva versión, Santa

no puede llegar a su cita con dos
duendes singulares, su trineo está
atrapado en la nieve derretida a
causa del calentamiento global,
esto propicia que los dos elfos
interpretados por Calixto Valdez
y Frida Castillo, se conviertan en
los protagonistas de la escena.

Ambos contarán la historia de
un hombre que odia la Navidad
llevando al público por una diver-
tida, pero también reflexiva pues-
ta, donde los asistentes interac-
tuarán con los artistas, con el sello
peculiar de la Percha Teatro, que
hace uso de la técnica del clown
dramático.

La compañía Percha Teatro
fue fundada en 1984 como una
exploración del trabajo actoral del
clown. Sus obras son creadas a
partir de cuentos, novelas históri-
cas o relatos populares. En casi 40
años, su principal objetivo es
hacer teatro familiar en donde las
y los asistentes, sin importar la
edad, pasen un buen momento y
se lleven un mensaje de valor.

¡Otra vez Navidad! se presen-
ta  el 3 de diciembre a las 17:00
horas en el auditorio del Museo
de Historia Mexicana, es un even-
to gratuito de cupo limitado. 

Foro organizado por el Tec 

Supera el
FISL 

resultados
César López                                                     

Con el fin de dar a conocer los
resultados y el balance general de
la edición 16 del Festival
Internacional de Santa Lucía,
Lorenia Canavati von Borstel pre-
sidió un encuentro con los medios
de comunicación y diferentes alia-
dos institucionales que respaldaron
una vez más esta iniciativa artísti-
ca, cultural y de entretenimiento
con características únicas en
México.

Para comenzar, se presentaron
las cifras de esta décimo sexta edi-
ción del FISL, razón por la cual
Lorenia Canavati von Borstel,
Presidenta del Patronato del FISL
ponderó que “¡Casi 3 millones
vivimos las artes a la calle! Por ello
estamos muy contentos, por el des-
borde de la gente en este Festival
de todos los regiomontanos, el
Festival Internacional Santa
Lucía”.

Las cifras más significativas de
los resultados son las siguientes:
un total de 1.1 millón de asistentes
presenciales y 1.8 millones de

alcances online de las transmisio-
nes realizadas.

Fueron  44 días de eventos y
actividades en que participaron
1,179 artistas, 76 compañías de las
cuales 13 estuvieron por primera
vez en México y seis por primera
vez en América Latina.

Hubo 402 expresiones artísticas
en 80 espacios, Tres Centros de
Reinserción Social con tres
espectáculos y un MacroDesfile y
dos activaciones comunitarias.

“Nada de esto hubiera sido
posible sin el gran equipo de traba-
jo del FISL y nuestros aliados”,
mencionó la Presidenta del
Patronato desde hace seis años.

Erika López, Coordinadora
Ejecutiva del Fideicomiso FISL
reveló que ya se abrió la convoca-
toria para artistas y compañías
locales e internacionales para parti-
cipar en la edición 2024 del FISL.
Las inscripciones pueden hacerse
en la página web del festival,
https://festivalsantalucia.gob.mx/ 

“El siguiente tema es presentar-
les a Victoria Kühne, CEO de
Victoria Records, que ahora estará
presidiendo el patronato del
FISL”, anunció Lorenia Canavati. 

“Por su formación académica y
profesional cercana a las industrias
creativas, por su vinculación con
las nuevas generaciones”.

El  Festival va cobrando, año con año, más impacto entre la comu-
nidad nuevoleonesa.


